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Tempo em Goiânia
Sol o dia todo sem nuvens no
céu. Noite de tempo aberto
ainda sem nuvens.

s   32º C  
t  17º C

Candidato à Prefeitura de Goiânia pelo PSDB, Matheus Ribeiro foi o 3º a ser sabatinado pelo
O HOJE. O tucano falou em cortar “bajuladores” e garantir dignidade ao goianiense. Política 2

“Goiânia tem recorde de comissionados”

Diogo Fleury
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Leia NaS CoLuNaS

Xadrez: Celina Leão e Baldy
unidos no fortalecimento do
PP no Entorno
Política 2 

Jurídica: Para STJ, é dispensá-
vel a intimação sobre prisão
do devedor de alimentos
Cidades 10

Foram mais de nove anos de es-
pera, mas finalmente o BRT Nor-
te-Sul será entregue neste sába-
do. O início das operações do
Bus Rapid Transit, que tem o
objetivo de melhorar a mobili-
dade de Goiânia e Região Me-
tropolitana, tem lançamento
marcado para às 9h30 no Ter-
minal Paulo Garcia. Cidades 10

Capital se
prepara para
entrega do 
BRT Norte-Sul 

Anápolis e as
propostas para
a área da saúde 
O jornal O HOJE apresenta o
plano de governo dos postulan-
tes ao Paço de Anápolis, come-
çando pelo eixo saúde. Política 5

Primeiro ouro
paralímpico vem da
natação em Paris
No primeiro dia de competições,
o Brasil garantiu a primeira me-
dalha de ouro na Paralimpíada
de Paris. Gabriel Araújo confir-
mou seu favoritismo na final
dos 100m costas – S2. Esportes 7

Gleisi Hoffmann
reforça apoio de
Lula a Adriana 
A presidente nacional do PT es-
teve em Goiânia nesta quinta
para dar mais força à campanha
de Adriana Accorsi. Política 5

Discurso de Leandro sobre os
primeiros 4 meses de Maguito
Lançado na política bem antes, quando tinha pouco mais de 20 anos, o
candidato a prefeito de Aparecida de Goiânia, Leandro Vilela, cumpriu
três mandatos na Câmara dos Deputados. Como parlamentar, acompanhou
a corrida eleitoral do tio, Maguito Vilela, experimentado político que já
tinha sido senador e governador, pela prefeitura em 2008. Política 6

Crédito a famílias
e empresas sobe
para 91,3% do PIB
O saldo do crédito total contra-
tado por todos os setores da
economia registrou elevação em
torno de 16,1% na comparação
entre julho deste ano e o mesmo
mês do ano passado, alcançando
a participação mais elevada em
relação ao PIB desde fevereiro
do ano de 2021. Econômica 4

Comurg alerta
riscos de fogo em
lixo na calçadas
Além de folhas, as calçadas acu-
mulam materiais de construção
e móveis descartados, alvos de
queimadas irregulares. Cidades 9

Hugo passa a 
ser gerido pelo
Albert Einstein
no sistema SUS
O Hospital Estadual de Urgências de Goiás Dr. Valdemiro Cruz
passa a contar com nova gestão. De acordo com o governo esta-
dual, a reforma, adequação e melhoria da unidade de saúde se-
rão feitas em etapas e devem ser concluídas em 12 meses, com
a Sociedade Beneficente Israelita Brasileira – Hospital Albert
Einstein na gestão do Hugo de forma definitiva. Cidades 11

Cresce número de
mortes evitáveis
de homens negros
Um novo relatório do Observa-
tório Brasileiro das Desigualda-
des divulgado nesta terça-feira
revelou que 50% das mortes de
homens negros no Brasil pode-
riam ser evitadas com políticas
públicas eficazes, como vacina-
ção e acesso adequado aos ser-
viços de saúde. Essência 16

Goiânia se torna a 10ª cidade mais populosa do Brasil
Goiânia teve destaque na estimativa do IBGE como a 10ª cidade mais populosa do Brasil, com 1.494.599
habitantes. A vizinha Aparecida de Goiânia surge como a 20ª não capital mais numerosa, com 550.925. Cidades 9

Divulgação/Secom-GO

Alexandre Edmundo e Jucimar de Sousa



A Justiça Eleitoral multou o candidato Sandro Mabel
(União Brasil) e a vice dele, Cláudia da Silva (Avante), em
R$ 5.320,50. O motivo: Cláudia, que é policial militar,
aparece em fotos usando farda ao lado de Mabel. A
justiça determinou que a campanha apagasse, das redes
sociais, as fotografias.

Autor da decisão, o juiz Sandro Cássio de Melo Fa-
gundes classificou a exposição da policial fardada como
indevida. A chapa recebeu 24 horas para cumprir a me-
dida cautelar. O juiz Sandro Cássio de Melo Fagundes,
da 133ª Zona Eleitoral, concedeu liminar à Coligação
Todos por Goiânia, de Rogério Cruz.

A medida também determina que a candidata, como
militar da ativa, se abstenha da divulgação e postagens
de qualquer material de propaganda eleitoral da can-
didata, com utilização de uniforme, símbolos e viaturas
da corporação.

Cláudia Lira, de 52 anos, é Tenente Coronel da Polícia
Militar de Goiás e comandante do Centro de Polícia Comu-
nitária. Com 30 anos de serviço, é a oficial feminina mais
antiga da PM-GO. Por fim, bacharel em Direito, Cláudia
entrou na PM em 1994 como soldado e, dois anos depois.

Além disso, iniciou o curso de formação de oficiais,
concluído em 1998 como a primeira colocada. Atualmente,
é subcomandante do Comando de Gestão e Finanças da
PM-GO e professora na Academia de Polícia Militar do
Estado de Goiás. (Yago Sales, especial para O Hoje)
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Mabel é multado
por vice policial
aparecer de farda
na campanha

Felipe Cardoso

O candidato à Prefeitura
de Goiânia pelo PSDB, Mat-
heus Ribeiro, foi o terceiro
participante da sequência de
sabatinas promovidas pelo
Grupo O Hoje com concor-
rentes do pleito. Na manhã
da última quinta-feira (29), o
gestor esteve na redação do
jornal onde foi sabatinado
por jornalistas do veículo. Du-
rante o encontro, Matheus
explicou diversos pontos do
seu plano de governo e fir-
mou novos compromissos
com a população goianiense,
caso termine eleito na disputa
que se aproxima. 

Um dos pontos abordados
com o candidato passa por uma
proposta, contida no plano de
governo, que prevê a manu-
tenção da merenda escolar aos
alunos da rede pública durante
o período de férias escolares.
Ao ser questionado sobre a via-
bilidade da proposta, o jorna-
lista introduziu: “sou filho de
professora da escola pública e
minha mãe já foi coordenadora
da merenda escolar lá em Pi-
racanjuba. Sempre vi o desafio
que é para os gestores escolares
manter a merenda em dia, a

qualidade nutricional para as
crianças e o impacto que isso
tem para as famílias”. 

Em outro trecho, ele afirmou
que “assegurar a alimentação
nas férias escolares é algo que
pode ser mantido com os re-
cursos do Programa Nacional
de Alimentação Escolar”. E con-
tinuou: “mas mais que isso:
com complemento municipal,
por meio da criação de cozinhas
solidárias, hortas comunitárias
e outras iniciativas”. 

Quanto ao impacto finan-
ceiro, ele garante que isso será
“bem compensado” pelo corte
dos “bajuladores”. “Goiânia
tem um recorde de comissio-
nados. Um exército de pessoas
que muitas vezes não entre-
gam um serviço para o cidadão
e sim para os políticos. Eu vou
cortar esses funcionários e ga-
rantir instrumentos que levem
dignidade para as crianças”. 

O tucano também comen-
tou as ideias que buscam zerar
o déficit das vagas em CMEIs
da capital. “Todos os meus co-
legas candidatos falam em
criar um padrão de vagas, fazer
contratação para entidades do
terceiro setor ou para entida-
des privadas. Esse é um cami-
nho, mas no nosso plano, a

gente prevê outras medidas
que serão mais efetivas”. 

“Quem precisa ser atendido
inicialmente é quem mais pre-
cisa. Se há um déficit de 8 mil
vagas, a gente precisa ter um
cadastro que estabeleça crité-
rios de prioridade para obten-
ção dessas vagas. E hoje não
há esses critérios. É preciso
ter um programa de busca ati-
va por meio da assistência so-
cial para implantarmos pro-
gramas como o Creche do Tra-
balhador juntamente com em-
presas que são grandes em-
pregadoras e se propõem a
disponibilizar espaço físico.
Nesses casos, a prefeitura en-
traria com a mão de obra pe-
dagógica, a merenda escolar e

instalação das unidades de for-
ma que o trabalhador consiga
ir ao trabalho juntamente com
o seus filhos”, explicou. 

Uma outra proposta do can-
didato passa pela criação da
chamada Farmácia do Idoso.
Sobre o assunto, ele explica
que é preciso, primeiro, en-
xergar a saúde pública de uma
maneira macro. “Não existe
saúde pública eficiente se não
tivermos médicos, enfermeiros,
técnicos, auxiliares e recepcio-
nistas valorizados. [...] Vou
montar uma mesa de negocia-
ção para fazer uma escolha
técnica do secretário. Alguém
que represente a categoria en-
volvida e interessada na saúde
pública de qualidade”, disse. 

Na sequência ele explicou
que a partir dessas medidas é
que trará a criação de progra-
mas como, por exemplo, a Far-
mácia Itinerante. “O Ministério
da Saúde tem uma previsão
de recursos para isso. Acontece
que eles são mal geridos e o
serviço não é entregue”. Ele
completou dizendo que, na sua
gestão, os agentes de saúde já
aprovados em concurso públi-
co serão convocados e os pro-
fissionais que já atuam no mer-
cado serão devidamente valo-
rizados. “Tudo isso já está ab-
sorvido dentro do custo que a
prefeitura tem hoje, então não
representa um gasto adicional
para a máquina pública.”  (Es-
pecial para O Hoje)

Um dos pontos mais abordados foi a proposta da manutenção da merenda no período de férias

Candidato à prefeitura pelo PSDB foi
o terceiro participante da sequência
de sabatinas promovidas pelo O HOJE

Celina Leão e Baldy unidos no
fortalecimento do PP no Entorno

Fiel ao seu estilo discreto e pragmático, o presidente
do PP em Goiás, Alexandre Baldy, e seu fiel escudeiro,
o deputado federal Adriano Avelar, dobram a jornada
de trabalho para eleger o maior número de prefeitos e
vereadores em 6 de outubro. Esse esforço tem como
objetivo chegar em 2026 com um bom capital político
e de apoios e se apresentar como candidato a uma das
vagas ao Senado.

Nesta terça-feira (27), Alexandre Baldy deu mais
um passo rumo a este objetivo em um jantar com a
vice-governadora do Distrito Federal, Celina Leão, e o
deputado Adriano Avelar (federal), deputados distritais
Pedro Paulo de Oliveira, mais conhecido como Pepa, e
Pastor Daniel de Castro, todos do PP. “Fechamos o
apoio dela para ajudar nossos candidatos a prefeito e
vereadores no Entorno. Este compromisso se estende
até 2026, numa dobrada entre o PP goiano e o do
Distrito Federal”, disse Baldy à coluna.

Celina vai subir nos palanques dos candidatos a
prefeitos de Planaltina, Formosa, Novo Gama, onde o
vice de Carlinhos do Mangão (PL) é do PP. Em Luziânia,
a maior chapa de vereadores do prefeito Diego Sorgatto,
que busca a reeleição, é do PP. Cidade Ocidental é
outro município do Entorno onde as chances da legenda
são grandes, Baldy, Adriano Avelar e o prefeito Fábio
Corrêa apostam as fichas em Luiz Gonzaga, o ‘Lulinha
da Ocidental’, como ‘pule
de 10’. Na mesma linha
de otimismo, encontram-
se as cidades de Alexânia,
Abadiânia e Santo Antô-
nio do Descoberto. “A ban-
deira do Progressistas vai
tremular nestas cidades
em busca da vitória”, re-
sume Adriano Avelar.

PSDB de Brasília sob nova direção
A decisão já era esperada desde o dia em que o senador

Izalci Lucas deixou o PSDB e migrou para o PL. O diretório
regional do PSDB no Distrito Federal está sob intervenção.
O filho de Izalci, Sérgio Izalci, foi afastado do comando da
legenda e, em seu lugar, assume Sandro Avelar. Embora
esta decisão fosse óbvia, só agora o presidente nacional do
PSDB, Marconi Perillo, bateu o martelo.

Nota de Marconi
Em nota, Marconi Perillo disse

que a intervenção vai durar 180
dias e “atende ao pedido de limi-
nar de um grupo de filiados ao
partido no Distrito Federal [...],
presidido por Sérgio Izalci, filho
do senador Izalci Lucas, que dei-
xou o PSDB e atualmente está no
PL. Há relevantes indícios de
comprometimento da integridade
partidária”, diz trecho da nota.

Paixão política
Historicamente, em Catalão

os sentimentos políticos são le-
vados ao extremo devido à pai-
xão que move os catalanos em
disputa eleitoral. O município
sempre foi bem administrado,
seja pela oposição ou situação,
mas agora, uma nova safra de
políticos entra em cena. Dentre
os destaques, o jovem empresá-
rio rural e candidato a prefeito,
Renato Ribeiro (PL).

Novo player
Entre os candidatos que dis-

putam a Prefeitura de Catalão,
a novidade chama-se Renato Ri-
beiro. Ele surpreende tanto os
grupos conservadores e tradi-
cionais quanto a nova direita,
que aposta nele como o “player
a ser observado”, mesmo que
não vença a eleição. A conferir.

‘Agosto Lilás’
Nesta sexta-feira (30), a As-

sociação Goiana do Ministério
Público (AGMP) realizará o even-
to “Agosto Lilás com Elas”, com
uma manhã de palestras sobre
proteção e promoção dos direitos
das mulheres. O evento é híbrido
e as inscrições são abertas ao
público, que poderá participar
de forma presencial ou virtual.
(Especial para O Hoje)

Matheus quer cortar “bajuladores”
e garantir dignidade ao goianiense 

Liminar ocorreu após pedido da coligação do prefeito Rogério

Diogo Fleury
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Efeito Streisand-Marçal

Camila Veloso

O Brasil é um país leitor e isso não facilita a
vida do escritor profissional. Sim, lemos muito,
o tempo todo, talvez um dos países que mais lê
no mundo, e antes de explicar porque isso não
facilita a vida do escritor profissional, preciso
perguntar: você ficou chocado com essa infor-
mação? Se sim, aperte os cintos, vamos olhar
para alguns dados interessantes. 

Em primeiro lugar, eu te conheço, sei que
você acha que o Brasil não é um país leitor
porque somos terceiro mundo, com IDH na 89ª
posição, entre 193 nações segundo a Agência
Brasil, e se você tiver um pouco mais de embasa-
mento, está pensando também na última pesquisa
da Câmara Brasileira de Livros
(CBL), e vamos lá, vamos falar
sobre estes dados.

Segundo o último estudo
da CBL, apenas 16% dos en-
trevistados afirmaram ter
comprado algum livro nos úl-
timos 12 meses. Ou seja, a pes-
quisa mapeou que a compra
de livros é baixa, o que não
se relaciona diretamente com
a questão da leitura. Inclusive,
este mesmo estudo aponta que
56% dos que não compraram
livros, encontraram alguma
alternativa à compra: a leitura
de livros gratuitos.

Então sim, somos um país
leitor, com toda a certeza, o
que é possível de constatar en-
trando no Wattpad, plataforma
que disponibiliza livros gra-
tuitamente e que acumula his-
tórias brasileiras com mais de dez milhões de
leituras individuais.

Em 2016, o Wattpad já tinha mais de 800 mil
usuários brasileiros ativos consumindo, ou seja,
lendo histórias de forma gratuita. Mas, mesmo
assim (pois é, nem tudo são rosas) ser escritor
profissional por aqui segue sendo muito difícil
(agora podemos falar sobre isso).

E, novamente, eu te conheço, sei que você
está pensando: “Ué, Camila, mas se temos tantos
leitores e tantas histórias sendo lidas, porque
ser escritor profissional no Brasil ainda é difícil?”.
Olha, como produtora editorial posso dizer que
tem muito a ver com as dinâmicas do mercado
editorial e com as possibilidades de profissio-
nalização dos escritores. 

Vamos lá, aperte os cintos de novo, deixe eu te
contar algumas outras coisas interessantes.

Ser escritor envolve estudar técnicas de es-
crita, conhecer o mercado editorial, ter condi-

ções de investir na própria arte (já que a
maioria dos escritores começa no mercado in-
dependente pagando para publicar), e tudo
isso, claro,  depende muito das condições fi-
nanceiras deste escritor. Ele consegue estudar
escrita, investir na primeira publicação inde-
pendente, sabe divulgar um livro, conhece as
dinâmicas do mercado, as agências literárias,
os eventos, os prêmios?

A maioria dos escritores aprende com o tem-
po, na tentativa e no erro, ou através de forma-
ções em instituições particulares no Brasil e no
exterior. Também já vi muitos escritores indo
para as universidades públicas, construindo
projetos de mestrado nas áreas de Comunicação
ou Letras, tentando se aproximar do conheci-

mento que carrega a prática e
a teoria da escrita. Eu mesma
optei por essa jogada longa ao
estudar produção editorial em
uma universidade pública, o
que me custou cinco anos de
dedicação e um alto investi-
mento financeiro para me man-
ter durante todo este tempo.

Ou seja, de uma forma ou
de outra, as opções mais co-
nhecidas dependem de condi-
ções econômicas favoráveis (e,
às vezes, muito tempo). É por
isso que mesmo sendo um país
leitor, o mercado literário ain-
da tem uma dificuldade grande
de ter escritores profissionais.
Existe uma barreira entre o
amador e o profissional que
se constrói com conhecimento,
e conhecimento fora do senso
comum, o que dificulta a pro-

fissionalização no setor.
Novamente, como produtora editorial, sei

disso mais do que ninguém e assim nasceu a Al-
deia Literária, formação 100% digital por assi-
natura para escritores iniciantes que desejam
aprender mais sobre escrita e o mercado editorial
brasileiro de forma leve, rápida e em comunidade.
Iniciativas como a Aldeia são importantes justa-
mente para mudar essa
realidade brasileira, já
que temos os leitores
na mão, e as histórias
também. Só nos falta
mais profissionalização.

E depois de toda essa
reflexão, sim, todo mundo
aqui já sabia que o último
livro que você leu foi um
PDF gratuito que você ga-
nhou de um amigo.

Márcio Coimbra

Mike Masnick cunhou o termo "efeito Streisand"
ao se referir a um incidente em 2003 no qual a
atriz Barbra Streisand processou o fotógrafo Kenneth
Adelman e o website pictopia.com em 50 milhões
de dólares. Ela desejava que uma foto aérea de sua
mansão fosse removida da coleção de 12.000 fotos
da costa da Califórnia disponíveis no site, alegando
preocupações com sua privacidade. Como resultado
do caso, a foto se tornou viral na Internet, com
mais de 420 mil acessos à época.

Na última semana, Tábata Amaral, candidata à
prefeitura de São Paulo solicitou, por meio de seu
partido, a suspensão dos perfis de Pablo Marçal
nas redes sociais, seu adversário na disputa muni-
cipal. Ela acusa Marçal de abuso de poder econômico
pelo suposto pagamento de apoiadores para editar
e difundir cortes de vídeos. A justiça eleitoral acatou
o pedido e os perfis foram derrubados.

Vamos aos números. Pablo Marçal é o candidato
que tem mais seguidores nas redes sociais. São
quase 20 milhões, somando as quatro contas atingidas
pela decisão. Para ser exato, estamos falando de
19.535 milhões de seguidores. Instagram: 13 milhões,
YouTube: 3,59 milhões, TikTok: 2,6 milhões e X (ex-
Twitter): 345 mil. Ao suspender suas contas, a ideia
era que seu engajamento sofresse limitações, porém,
tudo indica que o caminho trilhado foi o inverso. 

Ao recriar os perfis, em apenas 36 horas já
contava com 2,6 milhões de seguidores somente
no Instagram, rompendo a barreira dos 3 milhões
pouco tempo depois. Se considerarmos apenas o
perfil recriado, ele já se reposiciona acima de
todos os seus adversários no pleito municipal, a
saber: Boulos: 2,3 mi, Tabata: 1,5 mi, Nunes: 973
mil e Datena: 961 mil. Antes da suspensão, seu
perfil original perdia apenas para o de Bolsonaro,
com 25,7 milhões de seguidores. 

A suspensão ocorreu na mesma semana em que
ele disparou nas pesquisas de intenção de voto, po-
sicionando-se em situação de empate técnico na li-
derança em mais de uma sondagem, ou seja, algo
que mostra um crescimento consistente. No Datafolha
surgiu em 2º com 21%. Na Atlas Intel, em 3º com
16,3%. Na Paraná Pesquisas também em 3º, com
17,9% e na mais recente, realizada pelo Instituto
Veritá, depois da suspensão dos perfis, disparou
para 30,9%, assumindo a liderança da disputa. 

A derrubada dos perfis de Marçal nos remete
claramente ao efeito Streisand. Por óbvio o candidato
já possuía uma plataforma robusta, entretanto, a
tentativa de limitar sua influência por meio das
redes obteve efeito inverso, impulsionando sua
candidatura a uma exposição viral, gerando enga-
jamento espontâneo e consolidando sua narrativa
antissistema. Um movimento que se encaixa de
maneira perfeita em sua estratégia eleitoral.

Desde 2013 o eleitor vive um período de
transição, que neste momento passa pela anti-
política com pitadas de populismo. Marçal é
um fenômeno da internet e sabe como poucos
navegar as regras internas de funcionamento
das redes sociais. Mais do que admiradores,
ele possui seguidores reais. 

Ao criar uma limitação para sua atuação, vimos
um resultado bumeran-
gue, que desidratou seus
adversários e impulsio-
nou sua candidatura, uma
espécie de “efeito Strei-
sand” aplicado ao mundo
político, algo que no fu-
turo, dependendo do im-
pacto no resultado da elei-
ção, poderá começar a ser
chamado também de
“efeito Streisand-Marçal”. 

Camila Veloso é escritora,
empreendedora e ideali-
zadora do Aldeia Literária

Márcio Coimbra é cientista
político e presidente do
Instituto Monitor da De-
mocracia

O desafio da profissionalização
dos autores no mercado literário
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Ao todo, 42,7 milhões

de habitantes estão

nessas cidades 

[15 cidades com

população acima 

de 1 milhão de

habitantes],

representando 20,1%

do total do País”,

Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), na última quinta-feira
(29), ao divulgar que a população esti-
mada do Brasil chegou a 212,6 milhões
de habitantes, na data de referência
de 1º de julho de 2024. O dado, divul-
gado nesta quinta-feira (29) pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE), faz parte do estudo
Estimativas da População 2024, um
dos parâmetros utilizados pelo Tribu-
nal de Contas da União (TCU) para o
cálculo do Fundo de Participação de
Estados e Municípios, além de referên-
cia para indicadores sociais, econômi-
cos e demográficos. Dos 15 municípios
com mais de 1 milhão de pessoas, 13
são capitais. Com 11,9 milhões de ha-
bitantes, São Paulo permanece como
a cidade mais populosa do País. Na se-
quência vêm o Rio de Janeiro, com 6,7
milhões,  Brasília, com 3 milhões, For-
taleza com 2,6 milhões e Salvador, com
2, 6 milhões de habitantes. Os únicos
municípios não capitais que aparecem
na lista são Guarulhos (1,3 milhão) e
Campinas (1,2 milhão), os dois em São
Paulo. “O menos populoso é Serra da
Saudade (MG), com 854 habitantes.
Anhanguera (GO) com 921 e Borá (SP),
com 928.” (ABr)

@jornalohoje
Dois deputados federais, Gustavo Gayer
(PL-GO) e Nikolas Ferreira (PL-MG), foram
os intermediários da reaproximação entre
o empresário e candidato a prefeito de São
Paulo, o goiano Pablo Marçal, e a família
Bolsonaro. A negociação para suavizar as
tensões começou na quarta-feira (28),
quando o parlamentar mineiro manteve
longa conversa com o vereador carioca
Carlos Bolsonaro, principal crítico de Mar-
çal no clã do ex-presidente. Curtiu a publi-
cação o leitor.

Ginaldo Buquim

@ohoje
Devido à falta de representante da rede so-
cial X (antigo Twitter) no Brasil, o ministro
Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal
Federal (STF), determinou o bloqueio de con-
tas da empresa Starlink Holding, que per-
tence ao empresário sul-africano Elon Musk.
A Starlink Holding vende serviços de internet
por satélite. Curtiu a publicação a leitora.

Maria Célia Silva (@celiasilva5177) 

L

M

SEXTA-FEIRA, 30 DE AGOSTO DE 2024

Mesmo sendo
um país leitor, 

o mercado
literário ainda
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O saldo do crédito total contratado por
todos os setores da economia, em seu con-
ceito mais amplo, registrou elevação em
torno de 16,1% na comparação entre julho
deste ano e o mesmo mês do ano passado,
alcançando a participação mais elevada
em relação ao Produto Interno Bruto (PIB)
desde fevereiro de 2021, na série histórica
do Banco Central (BC). A valores nominais,
o crédito ampliado elevou-se de R$ 15,284
trilhões para R$ 17,743 trilhões, com sua
fatia saindo de 144,6% para 157,8% do pro-
duto gerado pelo conjunto da economia, o
que significou um acréscimo de R$ 2,459
trilhões no mesmo intervalo, qualquer coisa
próxima de 21,7% do PIB estimado pela
autoridade monetária para os 12 meses
encerrados em julho deste ano.

As empresas e famílias passaram a res-
ponder por 57,85% do volume de crédito
na economia brasileira, praticamente re-
petindo a participação anotada em julho
do ano passado, mas acima do percentual
de 54,71% observado em fevereiro de 2021,
quando o crédito ampliado havia registrado
níveis recordes na série do BC, chegando a
158,3% do PIB. Na soma das operações con-
tratadas pelo mundo corporativo e pelas
famílias, o estoque de crédito ampliado –
incluindo empréstimos e financiamentos,
emissão de títulos nos mercados doméstico
e internacional e ainda dívida contraída
no exterior – cresceu em linha com o saldo
total, avançando 16,08% entre julho de
2023 e igual mês deste ano.

Nessa comparação, empresas e famílias

passaram a registrar uma dívida ampliada
na faixa de R$ 10,264 trilhões, algo como
91,3% do PIB, saindo de R$ 8,842 trilhões
em julho do ano passado, o que corres-
pondeu a aproximadamente 83,7% do total
de riquezas produzidas pela economia nos
12 meses encerrados naquele mês. Pro-
porcionalmente, foi a participação mais
elevada na série mais recente do BC, ini-
ciada em março de 2011.

Mais dívida privada
O volume de crédito destinado aos go-

vernos havia atingido 71,7% do PIB em fe-
vereiro de 2021, quando somava R$ 5,563
bilhões e representava 45,27% do crédito
total. Essa participação foi reduzida para
42,14% em julho do ano passado e mante-
ve-se praticamente nos mesmos níveis no
mesmo mês deste ano (algo como 42,15%),
já que o estoque do crédito ampliado para
os governos cresceu praticamente na mes-
ma velocidade do crédito total, variando
16,12% em 12 meses – considerando o es-
toque de R$ 6,441 trilhões em julho do ano
passado, apenas no caso dos governos.
Como se percebe, o saldo do crédito das
empresas e das famílias, em julho deste
ano, era 37,24% mais elevado do que os
débitos em nome dos governos. Em 2021,
essa diferença era menor, com o saldo
contratado por empresas e famílias supe-
rando o crédito para os governos em
20,91%. Essa relação mostra que as dívidas
de empresas e famílias tem crescido com
maior vigor, num prazo mais amplo.

2 De fato, entre fevereiro
de 2021 e julho deste ano, o
crédito ampliado para gover-
nos cresceu 34,44% diante
de um salto de 52,60% nas
operações destinadas a cor-
porações e famílias.
2 A fatia do crédito dos go-
vernos no PIB havia recuado
de 71,7% em fevereiro de
2021 para 60,9% em julho do
ano passado, voltando a avan-
çar neste ano. Em janeiro
passado, o percentual havia
se elevado para 61,9% e che-
gou a 63,5% em abril, subindo
em julho para 66,5%, o que
correspondeu, de toda forma,
a 72,84% da dívida somada
das empresas e das famílias.
Mais precisamente, o estoque
de crédito do governo foi
27,2% menor do que a dívida
de empresas e famílias.
2 Nas estatísticas do BC, as
concessões de crédito (novos
empréstimos e financiamen-
tos), ajustadas sazonalmente
(descontados fatores que sem-
pre ocorrerem nas mesmas
épocas do ano), cresceram
3,24% no trimestre encerrado
em julho deste ano, com com-
parado ao trimestre imedia-
tamente anterior, saindo de
R$ 1,717 trilhão para R$ 1,773
trilhão, levemente acima do
avanço registrado no trimes-
tre finalizado em abril (quan-
do as concessões haviam cres-
cido 3,08%).
2 O crescimento foi resul-
tado de uma variação de
4,99% nas concessões regis-
tradas no mercado de recur-
sos livres, que subiram de R$

1,516 trilhão no trimestre fe-
vereiro-abril deste ano para
quase R$ 1,592 trilhão no tri-
mestre seguinte. As conces-
sões no mercado de crédito
direcionado, a juros favore-
cidos em relação às taxas “li-
vres”, sofreram baixa de
5,77% entre abril e julho (quer
dizer, nos trimestres termi-
nados naqueles dois meses),
reduzidas de R$ 199,4 bilhões
para R$ 187,9 bilhões. No tri-
mestre fevereiro a abril, con-
siderando os três meses an-
teriores, as concessões no seg-
mento haviam crescido 7,15%.
2 Em 12 meses, ainda no
dado trimestral, as concessões
totais aumentaram 15,08%,
com alta de 15,85% no mer-
cado de créditos livres e va-
riação de 9,31% no crédito di-
recionado. As pessoas jurídicas
passaram a ter maior influên-
cia na definição daquelas ten-
dências. As concessões trimes-
trais no setor haviam regis-
trado variação de somente
2,74% entre novembro de 2023
a janeiro de 2024 e fevereiro
a abril deste ano, passando o
subir 4,41% no trimestre se-
guinte, crescendo 16,38% em
relação ao trimestre feverei-
ro-abril de 2023. No segmento
de pessoas físicas, o cresci-
mento das concessões trimes-
trais desacelerou de 3,50% em
abril para 1,39% em julho,
apontando avanço de 13,86%
em 12 meses.
2 Os juros totais, consoli-
dando os segmentos de re-
cursos livres e direcionados,
baixaram de 31,0% ao ano

em julho do ano passado para
26,9% no mesmo mês deste
ano, numa baixa equivalente
a 3,3 pontos percentuais. A
redução havia acompanhado
a redução dos juros básicos
de 13,75% para 10,50% em
igual intervalo, num corte de
3,25 pontos. Uma eventual
elevação da taxa básica, como
tem sido especulado, signifi-
caria retomar a trajetória de
encarecimento do crédito, pe-
nalizando empresas e famí-
lias, além de desestimular o
investimento privado.
2 No mercado livre, os juros
baixaram, na média, de 43,8%
em julho do ano passado para
39,3% no mesmo mês deste
ano, uma redução de 4,5 pon-
tos percentuais. A taxa de
inadimplência, ainda no seg-
mento de recursos livres, re-
cuou de 4,9% para 4,4% na-
quele mesmo período, con-
siderando empréstimos e fi-
nanciamentos vencidos a
mais de 90 dias e não honra-
dos. O comprometimento da
renda das famílias com juros
e prestações de empréstimos
e financiamentos, de toda
forma, não se reduziu na
mesmo proporção do corte
nos juros (até porque o saldo
dos empréstimos continuou
crescendo). No dado de junho,
as famílias haviam compro-
metido 29,8% da renda bruta
disponível com o pagamento
de compromissos financeiros,
diante de 30,5% ao final do
primeiro semestre de 2023
(queda de 0,7 pontos). (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Crédito contratado por empresas 
e famílias sobe para 91,3% do PIB

BALANÇO

Econômica
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Alexandre Paes

Goiás criou 72.959 novos postos de trabalho de janeiro
a julho de 2024, reflexo de 608.616 admissões e 535.791
desligamentos. Em relação ao mesmo período de 2023,
houve um aumento de 15%, 9.531 empregos a mais em
números absolutos. 

Com isso, o estado é líder por uma ampla margem na
geração de empregos no Centro-Oeste, seguido por Mato
Grosso (47.580), Distrito Federal (30.662) e Mato Grosso
do Sul (22.092). No ranking nacional, Goiás está em sexto
lugar. Os dados são do Novo Cadastro Geral de Empregados
e Desempregados (Caged), divulgados pelo Ministério do
Trabalho e Emprego (MTE), nesta quarta-feira (28/8).

"A indústria, o comércio e os serviços têm consolidado
Goiás como líder na geração de empregos na região Centro-
Oeste, reafirmando nosso compromisso com o crescimento
econômico e a qualidade de vida para nossa população", co-
memora o titular da Secretaria de Estado de Indústria, Co-
mércio e Serviços (SIC), Joel de Sant’Anna Braga Filho. 

Em 2024, o principal destaque é o setor de serviços,
que empregou 27.059 pessoas, correspondendo a 37% de
todos os novos postos de trabalho. Em seguida, vem a in-
dústria, com 14.546 vagas, o ramo de construção (13.341),
agropecuária (11.094) e comércio (6.787). Juntos, os setores
de indústria, serviços e comércio representam uma parcela
de 66,3% de todas as vagas criadas ao longo do ano.

Vagas no setor agroindustrial 
Um dos setores que mais tem contribuído para essa

recuperação é o da produção de queijos artesanais. José
Santos, de 35 anos, é um exemplo de como esse mercado
em expansão tem transformado vidas. Após perder o
emprego em uma indústria na capital, José decidiu re-
tornar para sua cidade natal, no interior de Goiás, e in-
vestir no aprendizado da produção de queijos artesanais.
“No começo, foi difícil adaptar-me a essa nova realidade,
mas hoje posso dizer que foi a melhor decisão da minha
vida. O mercado está aquecido, e o queijo goiano é
muito valorizado”, comenta José, que hoje emprega três
funcionários em sua pequena fábrica.

Outro caso é o de Maria Souza, de 28 anos, que
conseguiu sua primeira oportunidade de emprego formal
em uma fazenda produtora de laticínios na região do Su-
doeste goiano. Maria, que cresceu em um assentamento
rural, sempre sonhou em trabalhar com produção de ali-
mentos, mas as oportunidades eram escassas. “Quando vi
a chance de trabalhar com queijos artesanais, não pensei
duas vezes. Aprendi tudo do zero e, agora, sou uma das
responsáveis pela produção de queijos finos. É uma grande
satisfação ver o reconhecimento que nosso trabalho tem
conquistado dentro e fora do estado”, relata.

Além do setor de queijos, o agronegócio continua
sendo uma grande fonte de geração de emprego em
Goiás. João Carlos, de 42 anos, voltou ao mercado de
trabalho após um período desempregado, ao conseguir
um emprego em uma fazenda produtora de grãos. “O
agronegócio goiano é muito forte, e eu sabia que poderia
encontrar uma oportunidade aqui. Acredito que o setor
ainda tem muito potencial para crescer e gerar empregos”,
afirma João, que agora trabalha com tecnologia agrícola,
ajudando a implementar novas técnicas de plantio.

O comércio, outro setor em crescimento, também tem
sido um grande empregador. Carla Mendes, que trabalhou
como caixa em um supermercado na capital goiana, viu
sua vida mudar após um curso de capacitação oferecido
pelo governo estadual. Ela foi promovida a gerente de
vendas e hoje é responsável por uma equipe de 15 pessoas.
“Investir em qualificação foi fundamental. O mercado está
em expansão, mas é preciso estar preparado para as novas
exigências. Hoje, vejo muitas portas abertas para quem
está disposto a aprender e se adaptar”, destaca Carla.

Março foi o período mais abundante, ao marcar um saldo
positivo de 15.718 empregos gerados unicamente ao longo da-
quele mês, acompanhado por janeiro (14.130), fevereiro (13.722),
abril (13.491), junho (8.605), julho (5.541) e maio (1.752).

Brasil
O mercado formal brasileiro apresentou em julho um

saldo de 188.021 postos de trabalho, reflexo de 2.187.633
admissões e 1.999.612 desligamentos, acumulando no ano
um saldo de 1.492.214 postos de trabalho com carteira as-
sinada. Em 12 meses, agosto de 2023 a julho de 2024,
foram gerados no país um total de 1.776.677 empregos, re-
sultado 13% maior que o saldo observado no período de
agosto de 2022 a julho de 2023, quando foram gerados
1.572.564 postos de trabalho. (Especial para O Hoje)

Aumento é de 15% em relação ao mesmo 
período do ano passado, aponta Caged

A taxa média de juro co-
brada de pessoa física no cré-
dito livre recuou de 0,5 ponto
percentual (p.p.) em julho, na
comparação com junho, ficando
em 51,2% ao ano. 

Em julho de 2023, essa mes-
ma taxa estava em 58,3%. Os

dados constam das Estatísticas
Monetárias e de Crédito divul-
gadas nesta quinta-feira (29)
pelo Banco Central (BC). 

Crédito livre é quando os
bancos têm autonomia para
emprestar dinheiro captado
no mercado e definir as taxas

de juros cobrados dos clientes.
No caso das empresas (pes-
soas jurídicas), a taxa média
cobrada no mercado livre pe-
las instituições financeiras fi-
cou em 21,2% ao ano, resul-
tado que representa uma alta
de 0,3 p.p. (ABr) 

Taxa média de juro cai para 51,2%
em julho para pessoas físicas

Goiás lidera
geração de
empregos com
quase 73 mil
novos postos

Divulgação/SIC
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Francisco Costa

Anápolis tem cinco can-
didatos à prefeitura. São eles:
Antônio Gomide (PT), Eeri-
zania Freitas (União Brasil),
Hélio da Apae (PSDB), José
de Lima (PMB) e Márcio Cor-
rêa (PL). A partir desta sex-
ta-feira (30), O Hoje apresen-
ta o plano de governo aos
postulantes ao Paço, come-
çando pelo eixo saúde. 

Gomide coloca como metas
nesse eixo a reestruturação
dos serviços de urgência e
emergência com cinco UPAs
em funcionamento, construção
da Maternidade Municipal,
além de realizar um concurso
público em diversas áreas. 

Ele também prevê a am-
pliação de Unidades Básicas
de Saúde com a construção de
novas UBS e implantação do
programa “Farmácia Popular
Municipal”, com a construção
de quatro unidades de dispen-
sação de medicamentos. Ele
também fala em construir uma
policlínica na região Lago dos
Buritis com consultórios de es-
pecialidades médicas, exames
de diagnóstico e tratamentos
ambulatoriais.

Eerizania, que fala em "me-
lhorar a qualidade de vida
dos cidadãos por meio de po-
líticas inclusivas e abrangentes
nas áreas de saúde, educação,
cultura, esporte, lazer e assis-
tência social", apresenta, entre
outras coisas, a ampliação do
acesso aos serviços de saúde
pública, com foco na preven-
ção e promoção da saúde.

Outras propostas incluem
implementar programas de
saúde mental e bem-estar,
com atenção especial à popu-
lação mais vulnerável, e mo-

dernizar e expandir a infra-
estrutura das unidades de saú-
de, garantindo atendimento
de qualidade.

Já o tucano Hélio prevê o
compartilhamento das regu-
lações estaduais com o Gover-
no Estadual, por meio de um
Centro Integrado de Regulação,
e a universalização entre a po-
pulação de Anápolis e a mar-
cação de consulta. Ele também
quer implementar o serviço
de "Portas Abertas" para pron-
tos-socorros e ambulatórios. 

Na atenção primária, fala
em capacitar profissionais e
realizar concursos públicos,
assim como humanizar o aten-
dimento nas UBS. Ele também
prevê a construção da UPA
Norte e ampliação dos leitos
da UPA Alair Mafra da Vila
Esperança. Há, ainda, a pro-
messa de criação do Centro
Materno-Infantil.

Do PMB, José de Lima tem
como propostas melhorar a
infraestrutura e equipar postos
de saúde e hospitais, e ampliar
a cobertura de unidades bási-
cas e de saúde e equipes da

família. Consta a implantação
e expansão da telemedicina e
o aumento da cobertura vaci-
nal, por meio de campanhas
de conscientização.

Ele também quer promo-
ver programas educativos de
alimentação saudável e de
práticas de exercícios, buscar
fontes de financiamento e par-
cerias para aumentar os re-
cursos da saúde e valorizar
os profissionais na área. Outra
medida é a garantia de práti-
cas de gestão que signifiquem
eficiência e transparência no
uso dos recursos.

Para finalizar, Márcio Cor-
rêa propõe realizar concurso
público para a área, a amplia-
ção do horário de atendimento,
além da implantação do Hos-
pital Geral de Anápolis, com
suporte à complexidade dos
casos que precisam de inter-
nação e tratamento especiali-
zado. Está prevista a constru-
ção de três policlínicas para

agilizar o diagnóstico dos pa-
cientes, com exames labora-
toriais e de imagem.

Ele pretende, ainda, intro-
duzir um serviço de atendi-
mento domiciliar para pessoas
idosas e com deficiência, de-
senvolver campanhas perma-
nentes de vacinação, implantar
mais duas UPAs com atendi-
mento 24 horas, capacitar pro-
fissionais e instituir um pro-
grama para promoção de per-
da de peso e prevenção de
doenças crônicas.

É preciso dizer que os pla-
nos estão no site Divulgação
de Candidaturas e Contas, do
Tribunal Superior Eleitoral
(TSE). Trata-se apenas um re-
corte do eixo, uma vez que
os documentos são extensos.
Quem quiser saber mais so-
bre o candidato, o jornal O
Hoje recomenda a leitura
completa do plano no portal
da Justiça Eleitoral. (Especial
para O Hoje)

A presidente nacional do
PT, deputada federal Gleisi
Hoffmann, esteve em Goiâ-
nia nesta quinta-feira (29)
para dar mais força à cam-
panha de Adriana Accorsi à
prefeitura. 

Em uma reunião com os
líderes do partido em Goiás,
Gleisi deixou claro que o PT
e o governo federal estão mui-
to empenhados nas campa-
nhas em todo o Estado, espe-
cialmente na de Adriana. Ela
explicou que a eleição de 2024
parece ser mais promissora
para o partido, diferente de
2020, que foi um ano difícil
para o PT.

Agenda de Lula
Além de apoiar Adriana,

Gleisi também falou sobre as
campanhas em outras cidades
do interior. A presidente na-
cional petista afirmou que o
presidente Lula tem tentado
organizar sua agenda para par-
ticipar pessoalmente das cam-
panhas, com um foco especial
em Goiânia. 

Mas, caso Lula não consiga
vir, outros membros impor-
tantes do governo, como o mi-

nistro da Educação, Camilo
Santana, e a ministra da Saúde,
Nísia Trindade, já confirmaram
presença na capital goiana du-
rante as eleições municipais.
Os membros do governo Lula
vão ajudar Adriana em sua
campanha, anunciou Gleisi.

Defesa da democracia
A presidente do PT em Goiás,

vereadora Kátia Maria, ressal-
tou a importância de focar em
temas nacionais nas campanhas
locais. A líder do partido no Es-
tado afirmou que a legenda
continuará a defender a demo-

cracia e uma política econômica
que melhore a vida das pessoas. 

Kátia disse acreditar que o
essencial é apresentar propos-
tas concretas para resolver os
problemas de Goiânia. A pre-
sidente estadual do PT enfati-
zou que, em vez de discutir

divisões políticas, é preciso fo-
car em soluções práticas para
a cidade. O objetivo é garantir
que a campanha mantenha
um diálogo direto com as ne-
cessidades da população, pon-
tuou a vereadora. (Vinicius
Lima, especial para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Ampliação de
vagas e construção
de unidades de
saúde fazem parte
das propostas 
dos postulantes

Anápolis: candidatos apresentam
propostas para a saúde da cidade

Reprodução

Divulgação
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Anápolis tem 

cinco candidatos à

prefeitura. São eles:

Antônio Gomide

(PT), Eerizania

Freitas (União

Brasil), Hélio da

Apae (PSDB), José

de Lima (PMB) e

Márcio Corrêa (PL)

Em visita a

Goiânia, presidente

do PT destaca

priorização da

campanha de

Accorsi e articula

vinda de Lula 

ao Estado

Gleisi Hoffmann reforça apoio de Lula a Adriana Accorsi



6 n POLÍTICA

Morte no escritório
Um crime rodeado de mistérios

assombra a classe advocatícia de
Brasília e é tratado com muito sigilo
pela Polícia Civil, cuja 3ª DP que in-
vestiga o caso: a morte do advogado
baiano Ubaldino Marques Jr, de 52
anos, que, segundo relatos, teria
sido espancado dentro do próprio
escritório. Seu corpo foi encontrado
na sala num condomínio empresa-
rial no Setor de Indústrias Gráficas
(SIG) dia 18 de julho. Segundo a po-
lícia, a morte teria ocorrido entre o
dia 12, às 10h, e o dia 18, às 16h. Aí
começam as situações estranhas.
Solitário em Brasília, Ubaldino es-
taria morando dentro do escritório.
Seu corpo chegou lacrado à terra
natal Itabuna (BA), onde, segundo
notícias locais, a família descobriu
nele vários hematomas, ferimentos
nas mãos e nariz, contrariando in-
formes extra-oficiais de que teria
sido vítima de infarto. A Polícia ana-
lisa os vídeos do circuito de TV do
prédio. Em contato com a Coluna, a
PCDF informou que não pode dar
detalhes, mesma resposta da admi-
nistração do condomínio. As seccio-
nais da OAB do DF e Bahia informam
que acompanham as investigações
pela comissão de prerrogativas e
cobram rigor na apuração.

Que choque
Terminou na quarta (28) o prazo

para que a Eletrobras informasse
aos seus credores que o presidente
da companhia Ivan Monteiro é alvo
de uma investigação da Comissão
de Valores Mobiliários. Monteiro é
suspeito de envolvimento em su-
postas irregularidades nos registros
contábeis e nas demonstrações fi-
nanceiras durante o período em
que integrou o Conselho de Admi-
nistração do Instituto de Resseguros
do Brasil (IRB).

Trio parada dura
Na terça, a Comissão Externa da Câmara

dos Deputados que acompanha trabalhos de
reconstrução após danos causados pelas en-
chentes no Rio Grande do Sul, se reuniu para
fazer panorama da situação. Apenas três dos
31 deputados da bancada compareceram: Mar-
cel van Hattem (NOVO), Pompeo de Mattos
(PDT) e Bohn Gass (PT). 

Brasil-China
O relator do acordo que elimina a dupla tri-

butação entre Brasil e China, deputado Rodrigo
Valadares (União-SE), é um dos líderes da Frente
Parlamentar Brasil – Taiwan. No seu parecer,
pela aprovação, há mais ressalvas que soluções.
Desse jeito, o texto emperra na Comissão de Fi-
nanças e Tributação justamente nos 50 anos de
relações bilaterais entre os países. A China é, há
anos, o maior parceiro do Brasil.

Ganharam tempo
O chanceler Mauro Vieira vai falar à Comissão

de Relações Exteriores da Câmara dia 10 de se-
tembro. No dia 11, será a vez do assessor especial
da Presidência, Celso Amorim. Foi acordo com
os deputados para não serem convocados. Já no
Senado, a dupla aparecerá rápido, onde Renan
Calheiros controla a comissão e poderia azucrinar
o Governo barrando sabatinas importantes.  (Es-
pecial para O Hoje)

Parâmetros foram definidos entre STF, Congresso e Planalto

O acordo sobre as novas regras de execução das
emendas parlamentares deve se concretizar em um
projeto de lei complementar, a ser enviado ao Congresso
Nacional. A informação é do ministro-chefe da Casa
Civil, Rui Costa. Segundo o ministro, que falou a jorna-
listas, a proposta está em fase final de elaboração por
integrantes de um grupo de trabalho e deve ser anunciada
até esta sexta-feira, que é o fim do prazo pactuado entre
integrantes dos Três Poderes na semana passada.

O pacto veio após o Supremo confirmar, por unanimi-
dade, três decisões provisórias do ministro Flávio Dino,
que suspendeu as transferências das emendas parlamen-
tares, incluindo as chamadas "emendas Pix", que permitiam
a transferência direta de recursos públicos sem destinação
específica a algum projeto ou programa. Os novos parâ-
metros para a liberação dos recursos foram definidos
em reunião entre ministros do STF, os presidentes da
Câmara e do Senado e representantes do governo
federal, que estabeleceram que as emendas parlamen-
tares deverão “respeitar critérios de transparência, ras-
treabilidade e correção”. 

A partir disso, foi constituído um grupo para colocar
o acordo no papel. Como o prazo para isso termina no
fim de semana, a expectativa é que o projeto de lei
complementar seja apresentado no fim dessa semana,
por meio do Diário Oficial da União. O texto precisará
ser aprovado pelo Congresso Nacional. (ABr)

Governo quer
regulamentar
regras para
emendas 

José Cruz/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Yago Sales

Candidato a prefeito de
Aparecida, Leandro Vilela es-
conde seus 48 anos porque
fez a barba, tornando-o mais
parecido ainda com o tio, o
ex-prefeito da cidade, Maguito
Vilela. Anos fora das urnas,
Leandro aceitou convite do
governador Ronaldo Caiado
(União Brasil), do vice-gover-
nador e seu primo, Leandro
Vilela (MDB) e de Gustavo
Mendanha (MDB) para con-
correr ao posto de prefeito. 

Lançado na política bem
antes, quando tinha pouco
mais de 20 anos, Leandro
cumpriu três mandatos na
Câmara dos Deputados. Como
parlamentar, acompanhou a
corrida eleitoral do tio, Ma-
guito Vilela, experimentado
político que já tinha sido se-
nador e ex-governador de
Goiás, pela prefeitura de Apa-
recida de Goiânia em 2008. 

Sob a promessa de trans-
formar a cidade-dormitório
em um oásis do desenvolvi-
mento, Maguito usou todo o
network em Brasília para levar
recursos ao município limítrofe
de Goiânia, que tinha como
prefeito Iris Rezende Machado. 

No dia 14 de maio de 2009,

quando Aparecida comemora-
va 87 anos de emancipação, o
então jovem deputado federal
fez um discurso empolgado.
Antes, contudo, dirigiu-se a Ma-
guito e ao vice-prefeito, Tanner
de Melo. “Aparecida mostrou
a força de sua gente ao pro-
mover, ano passado [em 2008],
por meio das urnas, mudanças
na sua gestão pública, elegendo
um Prefeito do PMDB para pro-
porcionar uma nova fase na
sua vida administrativa”.

Ele ainda comemorou o per-
centual de 81,1% dos que Ma-
guito obteve na corrida eleito-
ral ainda no primeiro turno,
contra o segundo colocado, o
ex-deputado Marlúcio Pereira
(PTB). “Ajustes administrativos
e inauguração de obras. São
esses os pilares que sustentam
os primeiros 4 meses do Go-
verno Maguito Vilela (PMDB)
em Aparecida de Goiânia”. 

Leandro Vilela também ga-
bou-se de que o “principal
mote de campanha do peeme-
debista, a pavimentação asfál-
tica, já ultrapassa o limite físico
de projetos e planilhas para
se tornar realidade na vida da
população”. 

O então parlamentar tam-
bém leu uma lista de bairros
que receberam milhões em or-

çamento para obras. “Desde a
posse do Prefeito Maguito Vi-
lela, mais de 4 mil toneladas
de asfalto foram utilizadas”. 

Com Lula presidente no se-
gundo mandato, o deputado
ainda mandou recado ao man-
datário. “A intenção é conse-
guir recursos para a recupe-
ração de 106 quilômetros de
vias públicas”, disse. 

O discurso parecia não ter
mais fim. “Na área de desen-
volvimento urbano, o prefeito
[Maguito] entregou à popula-
ção um novo sistema de ilu-
minação pública”, disse. Outra
preocupação do líder do MDB
em Aparecida, disse ainda o
sobrinho dele Leandro Vilela,

era “o déficit habitacional”.
“Maguito já avisou que, se ne-
cessário, irá desapropriar os
lotes ociosos do município para
destinar ao Programa Minha
Casa, Minha Vida. Aparecida,
que foi uma das primeiras ci-
dades do País a iniciar o ca-
dastramento dos interessados,
fechou as inscrições com cerca
de 21 mil pessoas catalogadas”. 

Leandro também lembrou
que Maguito, em quatro meses,
participou de oito encontros
com membros do governo fe-
deral à época. Ele também con-
versou quatro vezes com o
próprio presidente Lula da Sil-
va “Com os auxiliares diretos
de Lula foram realizados 8 en-

contros. O peemedebista já
despachou com Orlando Silva
(Esportes), Hélio Costa (Comu-
nicações), José Gomes Tempo-
rão (Saúde), Fernando Haddad
(Educação), Geddel Vieira Lima
(Integração Nacional), Dilma
Rousseff (Casa Civil), Edison
Lobão (Minas e Energia) e Gui-
do Mantega (Fazenda”. 

Antes de dar continuidade
ao dia em Brasília, ele terminou
a parte em que discorria sobre
o trabalho de Maguito em Apa-
recida. “Com sua experiência
de ex-Governador e ex-Sena-
dor, Maguito Vilela inicia um
trabalho de grande repercus-
são em Aparecida de Goiânia”.
(Especial para O Hoje)

Leandro Vilela esconde seus 48 anos porque fez a barba, tornando-o mais parecido ainda com o tio

Sobrinho do ex-prefeito Maguito
Vilela, candidato do MDB em
Aparecida se tornou a voz do governo 

Leandro sobre os primeiros quatro
meses de Maguito em Aparecida
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Matheus Santana

O Atlético-GO está em ne-
gociações avançadas para con-
tratar o zagueiro Philipe Sam-
paio, de 29 anos. O jogador
pertence ao Botafogo e estava
emprestado ao Molenbeek, da
Bélgica, um clube que tam-
bém faz parte do grupo de
John Textor, proprietário da
SAF do Botafogo.

Philipe Sampaio, que fez
sua última partida oficial
em fevereiro, surge como
uma possível solução para
fortalecer a defesa do Atlé-
tico-GO, especialmente na
reta final da temporada e
também para o próximo ano.
A necessidade de reforçar o
setor defensivo se tornou
ainda mais urgente devido
às lesões recorrentes que
vêm afetando os jogadores
da posição, como Alix Vini-
cius e Pedro Henrique.

O Atlético-GO, que está na
lanterna da Série A com 18
pontos, vem de duas vitórias
consecutivas, o que renovou
as esperanças da equipe na
luta contra o rebaixamento.
O clube goiano sabe que pre-
cisa de todo o apoio possível

para escapar da zona da de-
gola e, por isso, busca reforços
que possam contribuir ime-
diatamente.

A diretoria do Atlético-GO
corre contra o tempo para re-
gularizar a situação de Philipe
Sampaio, assim como de ou-
tros possíveis reforços, já que
a janela de transferências será
encerrada no dia 2 de setem-
bro. A expectativa é que, com
a chegada de novos jogadores,
o time possa ganhar mais
consistência defensiva e au-
mentar suas chances de per-

manecer na Série A na pró-
xima temporada.

O esforço do Atlético-GO
em se reforçar para as rodadas
finais reflete a importância do
momento atual, onde cada pon-
to pode ser decisivo para defi-
nir o futuro do clube na elite
do futebol brasileiro.

Próximo jogo
O próximo compromisso

do Dragão será contra o Cru-
zeiro. A equipe goiana vai até
Minas Gerais em busca de mais
uma vitória, com a intenção

de sair da lanterna do cam-
peonato. O Atlético-GO conse-
guiu seis pontos em duas vitó-
rias consecutivas nas últimas
rodadas. Com esses resultados,
a equipe goiana somou 18 pon-
tos e se igualou ao Cuiabá, que
está na 19ª colocação. 

Caso consiga mais três pon-
tos dentro do Mineirão e o
Cuiabá tropece novamente, o
Dragão pode deixar a posição
de lanterna da Série A e co-
meçar a pensar em deixar a
zona de rebaixamento. (Espe-
cial para O Hoje)

ESPORTES n 7

Pensando em
reverter sua
situação no
campeonato, 
o Atlético-GO
negocia com
zagueiro do
Botafogo

Nesta quinta-feira (29), no
primeiro dia de competições,
o Brasil garantiu a sua primeira
medalha nos Jogos Paralímpi-
cos de Paris 2024. Gabriel Araú-
jo confirmou seu favoritismo
ao conquistar a medalha de
ouro nos 100m costas – S2.
Sendo assim, esta é a quarta
medalha paralímpica de Ga-
brielzinho, sendo a terceira de
ouro. Ademais, o nadador teve
a honra de ser porta-bandeira
na Cerimônia de Abertura, ao
lado de Beth Gomes.

Gabriel Araújo se classificou
para a final com o melhor tem-
po das eliminatórias,
1min59s54, superando em pou-
co mais de dois segundos o
chileno Alberto Caroly Abarza
Diaz, que era o campeão pa-
ralímpico em Tóquio. Após as
eliminatórias, Gabriel declarou
que estava satisfeito com o
tempo, mas prometeu ser
“mais agressivo na final”, guar-
dando energia para o momen-
to decisivo. Gabrielzinho, como
é carinhosamente chamado,
já estabeleceu uma meta am-
biciosa para Paris: conquistar
três medalhas de ouro. Além
dos 100m costas, ele competirá
nas provas dos 50m costas e
200m livres.

Posteriormente, o Brasil
adicionou mais dois pódios à
sua conta na natação. Gabriel
Bandeira conquistou o bronze
nos 100m borboleta – S14.
Vale destacar que ele é o re-
cordista mundial e paralím-
pico desta prova. Além disso,
Phelipe Rodrigues ganhou a
prata nos 50m livre – S10,

marcando sua nona medalha
paralímpica na carreira.

Recordes e expectativas
Na última edição da Pa-

ralimpíada, em Tóquio 2020,
o Brasil obteve um número
recorde de 72 medalhas, sen-
do 22 ouros, 20 pratas e 30
bronzes, o que garantiu a sé-
tima colocação no quadro de
medalhas. Atualmente, em
Paris 2024, a nação busca su-
perar esse desempenho e al-
cançar novos recordes. Os Jo-
gos Paralímpicos de Paris
2024 vão até o dia 8 de se-
tembro. (Davih Lacerda, es-
pecial para O Hoje)

O velório do za-
gueiro uruguaio Juan
Izquierdo, do Nacio-
nal (URU), foi reali-
zado na última quin-
ta-feira (29) na sede
do clube em Monte-
vidéu e reuniu diver-
sas figuras importan-
tes do futebol, in-
cluindo um ex-técni-
co do Santos, joga-
dores do São Paulo,
atletas, torcedores e
dirigentes do Peña-
rol, maior rival do
Nacional. 

Izquierdo faleceu
na última terça-feira
(27) no Hospital Al-
bert Einstein, em São
Paulo, cinco dias após
sofrer uma arritmia
cardíaca durante o
segundo tempo da
partida contra o São
Paulo pelas oitavas
de final da Copa Li-
bertadores, no Mo-
rumBis. O São Paulo
venceu o jogo por 2
a 0 e avançou para
as quartas de final
da competição.

O uruguaio Diego
Aguirre, que hoje co-
manda a equipe do
Peñarol, compareceu
ao velório acompa-
nhado por jogadores
da equipe e três diri-
gentes do clube: o pre-
sidente Ignacio Ru-
glio, o vice-presidente
Eduardo Zaidensztat
e o secretário-geral
Edgardo Novick. Tor-
cedores do Peñarol,

vestidos com as cores
do time, também
marcaram presença
no velório, demons-
trando respeito ao jo-
gador do time rival.

Cinco jogadores do
São Paulo que esta-
vam em campo no
momento em que Iz-
quierdo sofreu a ar-
ritmia, também via-
jaram até Montevidéu
para prestar suas con-
dolências. Entre eles
estavam o lateral-di-
reito Rafinha, capitão
da equipe, os meias
Galoppo e Michel
Araújo, que é compa-
triota de Izquierdo, e
o atacante Calleri. 

Transporte ao
Uruguai

O vice-presidente
do São Paulo, Harry
Massis, também
acompanhou a dele-
gação. O corpo de Iz-
quierdo chegou à ca-
pital uruguaia na
madrugada desta
quinta-feira (29) em
um avião da Força
Aérea do Uruguai.
Antes do velório ser
aberto ao público,
das 11h às 13h, a fa-
mília de Izquierdo
teve cerca de três ho-
ras para se despedir
do jogador de forma
privada. O Nacional
informou que não
haverá funeral. (Mat-
heus Santana, espe-
cial para O Hoje)

Velório de Izquierdo
comove São Paulo 
e até o Peñarol

DESPEDIDA

Brasil conquista três medalhas
no primeiro dia em Paris

JOGOS PARALÍMPICOS

Vítor Silva/Botafogo

De olho em Philipe Sampaio

Alexandre Schneider/CPB

Como está o quadro de medalhas

2 China – 5 medalhas no total

(4 ouros e 1 prata)

2 itália – 8 medalhas no total

(2 ouros, 2 pratas e 4 bronzes)

2 holanda – 2 medalhas no

total (2 ouros)

2 Grã-bretanha – 5 medalhas

no total (1 ouro, 3 pratas e 1

bronze)

2 atletas Neutros – 4 meda-

lhas no total (1 ouro, 2 pratas e

1 bronze)

2 França – 3 medalhas no to-

tal (1 ouro e 2 pratas)

2 austrália – 4 medalhas no to-

tal (1 ouro, 1 prata e 2 bronzes)

2 brasil – 3 medalhas no total

(1 ouro, 1 prata e 1 bronze)

A equipe goiana

somou seis pontos

em dois jogos

consecutivos nas

últimas rodadas

A natação trouxe as

três medalhas do dia

para a delegação

brasileira
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Davih Lacerda 

O Vila Nova vive uma fase
muito positiva na Série B do
Campeonato Brasileiro. Depois
de vencer o América Mineiro
por 1 a 0, no último domingo
(25), com o belo gol de falta do
panamenho Eric Davis no OBA,
a equipe chegou à terceira vi-
tória consecutiva na competição
e as chances de título aumen-
taram consideravelmente.

Segundo os matemáticos da
Universidade Federal de Minas
Gerais (UFMG), o Tigrão é a
equipe com mais chances de
levar o título da segundona,
com uma probabilidade de
26,2%. Logo na sequência, com
25,4%, aparece o Novorizonti-
no, que é o adversário do Co-

lorado no próximo sábado (31).

Jogo decisivo
Sendo assim, a partida que

será disputada no Estádio Dou-
tor Jorge Ismael de Biasi pode
ser considerada um “'jogo de
seis pontos”' para as duas equi-
pes visto que os times têm as
maiores probabilidades de le-
var o caneco da segunda divi-
são nacional. Além disso, Vila
Nova e Novorizontino também
são as equipes com mais chan-
ces de acesso à primeira divi-
são do ano que vem. O Tigre
Paulista tem 70,1% de chances

de subir, enquanto o Tigre da
Vila Famosa tem 70%. 

A sequência do Colorado é
bastante consistente. As vitó-
rias diante do Sport, do Ope-
rário e do América Mineiro
colocaram de vez a equipe
como uma das postulantes ao
acesso. Com esses resultados
recentes, a distância para o
quinto colocado no momento,
o América Mineiro, é de cinco
pontos.

Reforços
Desde a abertura da janela

de transferências, que termina

na próxima segunda-feira (2),
o Vila Nova contratou oito jo-
gadores. Chegaram à equipe o
volante Arilson, os atacantes
Deni Júnior e Gabriel Silva, os
laterais estrangeiros Alex Silva,
uruguaio, e Eric Davis, pana-
menho. Por fim, os mais re-
centes reforços são os jogado-
res que vieram da Apareci-
dense: o volante Du Fernandes
e o zagueiro Vanderley.

De acordo com o diretor de
futebol do Colorado, Frontini,
todas as equipes da Série B ain-
da estão de olho no mercado,
fazendo os seus últimos movi-

mentos até o prazo limite da
contratação de novos jogadores.
No mais, o dirigente comentou
sobre a falta de boas opções no
mercado do futebol nacional e
que é preciso estar atento aos
jogadores estrangeiros.

“Não tem muitas opções.
Dá para ver o tanto de jogado-
res de outros países que estão
chegando no Brasil. Não só na
Série B, a gente vê na Série A
também. É um ciclo novo, ga-
nhamos o jogo aqui (contra o
América Mineiro) com um jo-
gador panamenho fazendo um
gol. É um mercado que alguns
anos atrás a gente não moni-
torava, então temos que nos
atentar a todo tipo de atleta e
de mercado”, pontuou Frontini.
(Especial para O Hoje)

8 n ESPORTES

Segundo a UFMG, o Vila Nova é a equipe 
com mais chance de título na segundona

Favorito ao TÍTulo
O Tigrão vem de um sequência de três vitórias seguidas na Série B Afonso Cardoso/O HOJE
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A Companhia de Urbaniza-
ção de Goiânia (Comurg) orien-
ta a população nos bairros da
capital para conscientizar so-
bre o descarte adequado de
resíduos. O objetivo é combater
o acúmulo de lixo em calçadas,
áreas públicas e lotes particu-
lares, especialmente durante
o período de troca de folhas
das árvores, quando o volume
de detritos aumenta significa-
tivamente. Além de folhas, as
calçadas frequentemente acu-
mulam materiais de constru-
ção, como ripas e caibros, e
móveis descartados, que são
comumente alvos de queima-
das irregulares.

Nesta semana, as equipes
de orientação percorrem bair-
ros como Jardim América,
Novo Horizonte, Bairro Anhan-
guera, Loteamento Faiçalville,
Parque Amazônia, Tremendão,
Finsocial, Campinas, São José,
Centro Oeste, Jardim Europa,
Santa Rita, Rio Formoso, Aero-
viário, Coimbra, Parque Oeste
Industrial e Água Branca. O
cronograma de visitas é pla-
nejado para abranger todos os
bairros de Goiânia.

Para o descarte correto de

entulhos, os moradores são
instruídos a utilizar um dos
Ecopontos ou a contratar ca-
çambas para acondicionar os
resíduos. Folhas secas devem
ser ensacadas e deixadas em
lixeiras para que a coleta de

lixo domiciliar realizada pela
prefeitura possa fazer a desti-
nação correta.

A companhia ressalta que
a varrição de praças, ruas, ave-
nidas e sarjetas é de sua res-
ponsabilidade, enquanto a lim-

peza das calçadas cabe aos
moradores. Em hipótese algu-
ma deve-se utilizar fogo para
eliminar resíduos, o que é con-
siderado crime.

A emissão de fumaça pro-
veniente da queima de re-

síduos domésticos pode cau-
sar sérios danos à saúde da
vizinhança, especialmente
nesta época do ano, carac-
terizada por baixa umidade
do ar. (João Reynol, espe-
cial para O Hoje)

RESÍDUOS ACUMULADOS

João Reynol

O Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE)
publicou nesta quinta-feira (29)
a projeção demográfica dos
municípios de 2024 com dados
do Censo 2022. Segundo as es-
timativas do instituto, o Brasil
possui 212,6 milhões de habi-
tantes nas cinco regiões brasi-
leiras, sendo sudoeste o mais
populoso com 88.617.693 e o
Centro-Oeste menos populoso
com 17.071.595 habitantes.

Dentro disso, Goiás se des-
taca como o estado da região
com mais residentes se com-
parado com outros estados vi-
zinhos, com mais de 7 milhões
de habitantes, alavancando
para o 11º estado com maior
número de população. Simi-
larmente, Goiânia também
teve destaque como a 10ª ci-
dade mais populosa do Brasil
com 1.494.599. Também, Apa-
recida de Goiânia foi pontuada
como a 20ª cidade não capital
mais numerosa, com 550.925. 

Apesar destes números, o
Brasil, assim como outras na-
ções, possuem a previsão de
declínio populacional que deve
começar ainda em 2040. Se-
gundo a instituição, a nação
atingiu seu pico populacional
na atual década com mais de
212 milhões de habitantes, a
partir de 2040 deve haver um
declínio para 200 milhões em
2040 e 190 milhões em 2070. 

Com essa nova realidade,
deve haver mudanças confor-
me afirma a conselheira su-
plente do Conselho de Arqui-
tetura e Urbanismo de Goiás
(CAU-GO) para o Brasil e espe-
cialista em planejamento ur-
bano, Regina Faria. Além do
declínio populacional, cita que
há novas realidades sociais
que devem ser pontuadas nos
planejamentos urbanos, como

o aumento das mães solos e a
duplicação do número de ido-
sos na nação. Essas novas rea-
lidades também têm colabo-
rado para a estabilização po-
pulacional por reduzir o nú-
mero de pessoas por famílias. 

“Quando comecei [na car-
reira do planejamento urbano]
usávamos uma média de 3 pes-
soas por família para fazer o
planejamento. Hoje a nossa
realidade é de apenas 1,57 por
família e em 2040 pode chegar
a 1,47 ”, afirma. 

Um planejamento 
para todos

Segundo ela, há uma dis-
cordância entre essa nova rea-
lidade e um planejamento ur-
bano antiquado. Esse desnível
também provoca uma piora
na qualidade de vida para a
população que mora nas re-
giões afastadas dos centros ur-
banos em cidades dispersas. 

Essa piora na qualidade
de vida dos cidadãos isolados
se dá em um aumento nas ta-
rifas dos ônibus, pelo aumento
das linhas do transporte pú-
blico, escassez de profissionais
e estrutura para serviços pú-
blicos como da educação e
saúde, falta de uma rede elé-
trica e encanamento de esgo-
to. “Hoje temos planos dire-
tores de municípios que fazem
uma área de expansão urbana
muito além da realidade da
cidade”, afirma.

Como exemplo, cita a cida-
de de Anápolis como um pro-
pagador deste problema na re-
gião por lotear perímetros tan-
gentes aos municípios vizinhos.
Sobre isso, revela que o con-
selho já teria negociado com o
município para não expandir
o perímetro urbano e se limitar
para expandir em bairros vi-
zinhos com pelo menos 30%
de ocupação. Contudo, o mu-

nicípio teria novamente alte-
rado a proposta para lotear
em áreas desocupadas. Tam-
bém relata como este problema
da dispersão se estende desde
a década de 50.

Além da piora da qualidade
de vida, cita como a invasão
de áreas verdes por uma super
extensão dos perímetros ur-
banos pode avançar a degra-
dação do meio-ambiente. 

Por causa disso, relata que
uma possível solução para a
dispersão é um planejamento
de adensamento das cidades
para a população nos serviços
e na infraestrutura da cidade.
Como efeito disso, cita que o
transporte público teria um
papel crucial na mobilidade
urbana pelo desincentivo do
uso de um veículo próprio. 

Como exemplo de uma ci-
dade modelo ela cita a cidade
de Barcelona no leste da Espa-
nha. “A grande maioria dos mo-
radores de Barcelona ou usam
o transporte público ou andam
de bicicleta. Até as pessoas com
mais status não andam de car-
ro”. Enquanto isso, cita a cidade
brasileira de Curitiba como a
mais próxima desse molde por
ter uma fama de um bom pla-
nejamento urbano.

Os loteadores 
continuam ganhando 

Segundo a especialista,
grande parte dos municípios
ainda possuem leis que be-
neficiam os loteadores e per-
mitem que os vazios urbanos
ocorram nos municípios. E
em Goiânia não é diferente,
como conta. De acordo com
a conselheira, a expansão
urbana do plano diretor tem
de propiciar uma ocupação
de 10 anos. Contudo, a atual
expansão do município pro-
picia uma expansão de 40 a
50 anos no futuro. Conta que
grande parte disso se deve
aos lucros dos loteadores

que dependem da infraes-
trutura urbana para valori-
zação da terra na forma de
uma especulação. 

Para uma possível solu-
ção, como afirma, é que os
perímetros deveriam ser de-
senhados conforme os lotea-
mentos aprovados. Também
o taxamento progressivo do
IPTU de vazios urbanos, bem
como o parcelamento dessas
áreas. “”Todo ano fazemos
uma carta para os municí-
pios priorizarem o planeja-
mento urbano ambiental
para termos uma cidade
mais sustentável. (Especial
para O Hoje)

Há novas realidades sociais que devem
ser pontuadas nos planejamentos
urbanos, como o aumento das mães
solo e a duplicação do número de idosos

Goiânia se destacou como a 10ª cidade mais populosa do Brasil

O transporte público de uma cidade é um 
papel integral no planejamento urbano

Capital supera 1,4 mi e torna-se 
a 10ª cidade mais populosa do País

Divulgação/Secom-GO

Alexandre Edmundo

Luciano Magalhães

Companhia limpa 

as ruas e sarjetas 

da Capital para 

que não ocorra

combustão 

dos materiais

descartados

Comurg alerta risco de queimadas de lixo nas calçadas
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Foram mais de nove anos de espera, mas finalmente o
BRT Norte-Sul será entregue neste sábado (31). O início das
operações do Bus Rapid Transit, que tem o objetivo de me-
lhorar a mobilidade de Goiânia e Região Metropolitana,
tem lançamento marcado para às 9h30 no Terminal Paulo
Garcia. Assim que entrar em operação, os passageiros
poderão usar as linhas do Sistema que promete revolucionar
a mobilidade pública e coletiva da Capital. 

O corredor do BRT possui 29,6 km de extensão, liga os
terminais Veiga Jardim, em Aparecida de Goiânia, Parque
Atheneu e passa pelos terminais do Cruzeiro, Isidória, Paulo
Garcia, Hailé Pinheiro até chegar ao Recanto do Bosque, na
região noroeste. Além de incluir seis terminais, o corredor
conta com 28 estações de embarque e desembarque, que
chegam modernizadas e tecnológicas. 

As linhas 002, 006, 007 e  013 serão substituídas pelas
linhas NS1, NS2, NS3, NS4 e NS5. No Terminal Cruzeiro e
Veiga Jardim, as linhas NS1 e NS2 substituirão as linhas
006 (Terminal Veiga Jardim/Terminal Isidória/Terminal
Paulo Garcia) e 616 (Terminal Veiga Jardim/Terminal Cru-
zeiro/Terminal Isidória expresso). A linha NS2 terá trecho
sem embarque e desembarque entre o Terminal Isidória
e a Praça Cívica.

No Terminal Paulo Garcia, as linhas NS1 e NS2 substituirão
as linhas 006 (Terminal Veiga Jardim/Terminal Isidória/Ter-
minal Paulo Garcia), 007 (Terminal Vila Brasília/Centro/Ro-
doviária). A linha NS2 terá trecho sem embarque e desem-
barque entre o Terminal Isidória e a Praça Cívica. A linha
NS3 substitui a linha 002 (Parque Atheneu/Centro/Rodoviária).
E as linhas NS4 e NS5 substituem a linha 013 (Terminal
Recanto do Bosque/Rodoviária/Centro).

Além da alteração das linhas dos ônibus, o BRT Nor-
te-Sul provoca também mudanças no trânsito da Praça
Cívica. As 61 linhas que cortam a região atendem aos
seis pontos de ônibus localizados no anel interno da
Praça. Com essa nova operação, a faixa interna da Praça
Cívica passa a ser exclusiva para a operação do transporte
público coletivo, o que contribui ainda mais para a
fluidez do trânsito.

Em entrevista ao O HOJE, Tarcísio de Abreu, que deixou
o cargo de presidente da Companhia Metropolitana de
Transporte Coletivo (CMTC) em junho, explicou que todas as
estações e terminais contam com câmeras de monitoramento,
além de ter um segurança em cada plataforma e terminal
do BRT. “Todas as plataformas estão sendo monitoradas.
Isso gera mais segurança aos passageiros. Nós teremos um
segurança também em cada plataforma e terminal do BRT
em todo o corredor”, pontuou Abreu.

Tarcisio também informou que o modelo das plataformas
evita acidentes. As portas são automáticas e só abrem após a
chegada e sincronização do ônibus com a porta da plataforma,
evitando assim o risco de quedas, explicou. Grande parte
das plataformas possui o nome de plantas nativas do Cer-
rado, o que seria uma forma de conscientização quanto à
necessidade de preservação do bioma. As plataformas
possuem um alto padrão tecnológico, que começa desde
o acesso às catracas, serviço de informação, segurança e
portas automáticas.

As estações de embarque e desembarque também
contam com  painéis e totens informativos e interativos
que mostram ao passageiro quais são as próximas pla-
taformas e quanto tempo falta para o ônibus passar
em tempo real. Além disso, as estruturas contam com
Wi-Fi gratuito, torre para recarregar o celular e sistema
de segurança com reconhecimento facial. Outra medida
tecnológica é o uso de máquinas de autoatendimento,
na quais o passageiro pode recarregar o cartão Bilhete
Único Metropolitano.

A acessibilidade também foi um tópico pensado para
melhorar a experiência do passageiro no Sistema BRT,
informou a Prefeitura de Goiânia. As paradas possuem
rampas de acesso com inclinação suave e corrimão
com sinalização em braille que garantem a inclusão de
todos os passageiros. Na entrada, um quadro em braille
também permite identificar o local. Inclusive, todo o
plano tátil é implementado de forma correta e propor-
ciona segurança, detalhou o Paço. A tarifa para os usuá-
rios do BRT em Goiânia e Região Metropolitana continua
a mesma, sendo o valor de R$ 4,30 em todo o sistema
da Rede Metropolitana de Transporte Coletivo (RMTC).
A integração de tarifa também continua a ser possível,
com os passageiros, dentro do intervalo de 2 horas e
meia, podendo fazer até quatro integrações por meio
da única tarifa. (Especial para O Hoje)

Ônibus elétricos garantem sustentabilidade e segurança

A gestão do prefeito Rogério
Cruz promoveu um significativo
impulso no setor de eventos
em Goiás com a redução do
Imposto Sobre Serviços (ISS) de
5% para 2%. A partir da apro-
vação do novo Código Tributário
Municipal, que entrou em vigor
em janeiro de 2022. A medida
beneficiou especialmente em-
presas dos setores de turismo,
tecnologia e hotelaria, essenciais
para o setor de eventos. Graças
à redução de 60% no ISS, o se-
tor de eventos consolidou sua
recuperação em 2022. Regis-
trando um crescimento de
13,8% em Goiás, superior à

média nacional de 8,3%, se-
gundo o Radar Econômico do
Setor de Eventos no Brasil, da
Associação Brasileira de Pro-
motores de Eventos (Abrape).
Esse crescimento também se
refletiu em aumento nas con-
tratações, com um avanço de
42,3% no primeiro semestre
de 2023 em comparação ao
ano anterior.

A Confederação Nacional do
Comércio de Bens, Serviços e
Turismo (CNC) destacou o au-
mento na demanda e rentabi-
lidade do setor de eventos em
2023. Com Goiânia emergindo
como uma das cidades de maior

crescimento no segmento, gra-
ças à sua infraestrutura robusta
e localização estratégica. O pre-
feito enfatizou a importância
do setor: “O setor de eventos
sempre foi parte importante
de Goiânia, que tem o serta-
nejo, o rock e uma variedade
de manifestações culturais no
calendário. Desde o início da
gestão, dei atenção especial a
essa área, sabendo como ela é
importante para a cidade e
para a nossa economia. Vamos
continuar trabalhando para
que mais eventos aconteçam
por aqui”. (Luana Carvalho,
especial para O Hoje)

Setor de eventos ganha impulso
com redução histórica do ISS

Goiânia se prepara
para a entrega 
do BRT Norte-Sul
neste sábado

tRÁPIDAS

Para STJ, é dispensável a intimação
sobre prisão do devedor de alimentos

Para a Terceira Turma do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), é possível dispensar a
intimação pessoal de devedor de alimentos,
em cumprimento de decisão que tramita
sob o rito da prisão, na hipótese em que o
réu tenha constituído advogado e praticado
diversos atos processuais, ainda que a pro-
curação judicial não contenha poderes es-
peciais para o recebimento das comunicações
processuais. O colegiado reforçou que, como
regra, é necessária a intimação pessoal do
devedor, inclusive por meio de advogado
com poderes especiais para esse fim, sobre
a obrigação de pagar os alimentos e a possi-
bilidade da prisão civil se persistir o ina-
dimplemento, porém, no caso analisado pela
turma, diversas circunstâncias permitem
confirmar que o devedor teve ciência ine-
quívoca da ação e, por meio de seu advogado,
exerceu o contraditório e se manifestou nor-

malmente no processo. A relatora do habeas
corpus, ministra Nancy Andrighi, apontou
que, no EREsp 1.709.915, a Corte Especial es-
tabeleceu que há a configuração do compa-
recimento espontâneo do réu, entre outras
hipóteses, com a apresentação de embargos
à execução ou de exceção de pré-executivi-
dade, mesmo que não tenham sido outorga-
dos poderes especiais ao advogado para re-
ceber citação. "Deve-se concluir que o com-
parecimento espontâneo do executado, nas
circunstâncias fáticas acima mencionadas,
supriu a necessidade de intimação pessoal
por ter sido configurado o comparecimento
espontâneo, aplicando-se, por analogia, o
artigo 239, parágrafo 1º, do CPC", completou.
Nancy Andrighi enfatizou a importância de
a primeira intimação do devedor de alimentos
ser realmente pessoal, tendo em vista a grave
consequência do seu inadimplemento. 

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Cemitérios sem ISS

A Comissão de Finan-
ças e Tributação da Câ-
mara dos Deputados
aprovou projeto de lei
que extingue a cobrança
de Imposto sobre Ser-
viços (ISS) sobre a ces-
são de espaço em cemi-
térios para sepultamen-
tos. A proposta muda a
Lei do ISS, que  permite

essa tributação desde
2016. O texto aprovado
traz ainda dois pontos:
perdoa todos os débitos
de contribuintes relati-
vos ao ISS sobre a cessão
do espaço físico para os
sepultamentos e proíbe
os estados de instituí-
rem futuramente esse
tipo de cobrança.

Museu e idoso
Tramita no Senado o

projeto de lei que prevê
gratuidade para pessoas
com 60 anos ou mais em
museus de todo o país.
A proposta (PL
3.089/2024) busca alterar
o Estatuto da Pessoa Ido-
sa (Lei 10.741, de 2003)
para incluir o direito à
entrada gratuita em to-
das as exposições, sejam

de curta ou longa dura-
ção, realizadas em mu-
seus brasileiros. Na jus-
tificativa do projeto in-
forma que a gratuidade
para idosos é uma forma
de promover maior in-
clusão social e cultural,
além de impactar posi-
tivamente a saúde men-
tal e o bem-estar dessa
parcela da população.

2 6ª Turma do STJ - A obrigação imposta a condenados por determinados crimes de
fornecer material genético para armazenamento em banco de dados não viola o princípio
da vedação à autoincriminação, nem gera qualquer ilegalidade. (Especial para O Hoje)

A Quarta Turma do TRF1pautou
para o próximo dia 17 de setembro
o julgamento do recurso em sentido
estrito interposto por Amarildo da
Costa de Oliveira, Jefferson da Silva
Lima e Oseney da Costa de Oliveira
contra a sentença, proferida pelo
Juízo Federal da Vara Única da Sub-
seção Judiciária de Tabatinga/AM,
que pronunciou os recorrentes pelos
homicídios do indigenista Bruno
da Cunha Araújo Pereira e do jor-
nalista Dominic Mark Philips, no
Vale do Javari/AM, no ano de 2022.

TRF1 pauta
julgamento de
recurso de acusados
pela morte de
indigenista no AM

TCU aprecia consulta sobre quarentena 
e o conceito de “propaganda eleitoral”

O Tribunal de Contas da União (TCU)
apreciou consulta formulada pelo então
coordenador da equipe de transição do
presidente da República eleito e do vice-
presidente da República eleito acerca do
alcance e da interpretação do disposto no
inciso II do § 2º do art. 17 da Lei
13.303/2016 (Lei das Estatais). A dúvida
do consulente residia em saber se a veda-
ção legal abrange a pessoa que, de forma
não remunerada, contribuiu com atividade
de natureza intelectual, a exemplo daquela
que participou da elaboração de programa
de governo de candidato a cargo eletivo.

O relator da matéria, ministro Vital do
Rêgo, destacou que, segundo a Lei
9.504/1997, o termo campanha eleitoral
(ou propaganda eleitoral) compreende es-
tritamente um conjunto de atos de propa-
ganda, divulgação, exposição de candidatos
aos eleitores com a finalidade de angariar
votos. Desse modo, a vedação legal men-
cionada é limitada às atividades ocorridas
tão-somente em campanha eleitoral, não
estando incluídas nessas atividades as que
dão suporte à candidatura, previamente
à campanha eleitoral, a exemplo da ela-
boração do programa de governo.

Alexandre Edmundo e Jucimar de Sousa
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Ronilma Pinheiro

O Hospital Estadual de Ur-
gências de Goiás Dr. Valdemiro
Cruz (Hugo) passa a contar com
uma nova gestão. De acordo
com um anúncio feito pelo go-
verno estadual, os trabalhos de
reforma, adequação e melhoria
da unidade de saúde serão rea-
lizados em etapas e devem ser
concluídos em 12 meses, com
a Sociedade Beneficente Israe-
lita Brasileira – Hospital Albert
Einstein na gestão da unidade
de forma definitiva.

A informação foi divulgada
na quarta-feira (28), e apresenta
um investimento de R$ 100 mi-
lhões em recursos do Tesouro
Estadual para a reestruturação
completa do hospital.

As obras estão previstas
para iniciar a partir de setem-
bro. A ideia é fazer do Hugo
um hospital moderno com tec-
nologia avançada e residência
médica multiprofissional para
formação de especialistas. De
acordo com o governador Ro-
naldo Caiado, toda estrutura
da unidade será remodelada e
reconstruída, fazendo do Hugo
um hospital de referência na
área de urgência médica com
o padrão do Albert Einstein.

Para o secretário de Estado
da Saúde, Rasível dos Santos,
os investimentos no hospital
vão promover uma revolução
na saúde em todo o Estado de
Goiás. “Esse é um investimen-
to extremamente importante,

e com ele vamos realmente
devolver ao Hugo esse prota-
gonismo de assistência à saúde
no Estado de Goiás”, destaca.

O presidente da Sociedade
Beneficente Israelita Brasileira
Albert Einstein, Sidney Klaj-
ner, ao comentar sobre a no-
vidade, relembrou o propósito
da instituição em contribuir
para ampliar o acesso e pro-
mover a equidade na saúde
ofertada aos usuários.

Ele disse que a mudança
representa o começo de uma
nova fase do Hugo, hospital
que é tão importante para a
população goiana. “Trouxemos
nossa bagagem de competên-
cias e experiências para o
Hugo, combinando o cuidado
assistencial com uma aborda-
gem humanizada”, comenta.

Também passam por trans-

formações o pronto-socorro e
o ambulatório da unidade hos-
pitalar. Os departamentos serão
expandidos e enquanto o la-
boratório receberá um novo
espaço, o setor de hemodinâ-
mica será aberto. Além disso,
os banheiros, central de mate-
rial esterilizado, cozinha e se-
tores de apoio, como subesta-
ção de energia, também serão
reconstruídos. Em contrapar-
tida, as macas, pisos, mobiliário
e pintura serão substituídos.

O heliponto será readequa-
do e novos equipamentos,
como raio-x móvel e fixo, car-
rinhos, microscópios, arcos e
focos cirúrgicos, também se-
rão adquiridos pelo hospital.

Segundo maior hospital de
urgência e emergência de Goiás,
o Hugo foi inaugurado em 1991.
O hospital presta serviços à po-
pulação como unidade de en-
sino, pesquisa e extensão uni-
versitária. Com a reforma, os
centros cirúrgicos serão mo-
dernizados e as Unidades de
Terapia Intensiva (UTIs) terão
monitoramento ampliado, além
de uma nova ala, a UTI 5. 

Acordo de colaboração
De acordo com o termo de

colaboração entre o governo
de Goiás e a Sociedade Bene-
ficente Israelita Brasileira Al-
bert Einstein, a entidade, que
assumiu a gestão do hospital,
agora mantém regime regular
com o Estado. O valor mensal
do custeio será superior a R$
21,3 milhões e a validade do
acordo é de até 12 anos. O
contrato emergencial foi fir-
mado em junho deste ano.

O documento prevê ainda
o aumento no número de con-
sultas médicas que passam de
três para quatro mil por mês.
Além disso, está prevista a en-
trada da colonoscopia e en-
doscopia no rol de Serviços
de Apoio Diagnóstico e Tera-
pêutico (SADT Externo), bem
como o incremento de endos-
copia digestiva, ultrassonogra-
fia com doppler, serviços de
otorrinolaringologia para ur-
gência e emergência, e horas
contratualizadas para a reali-
zação de cirurgias eletivas. 

A situação no Hospital de
Urgências de Goiás (Hugo)
continua a ser alvo de críticas
e preocupações, após a gestão
do Instituto CEM (Icem) ter
sido marcada por problemas
financeiros e administrativos.
Néia Vieira, presidenta do Sin-
dicato dos Trabalhadores do
Sistema Único de Saúde de
Goiás (Sindsaúde-GO), disse à
reportagem do jornal O Hoje
que o Icem, a antiga Organi-
zação Social (OS) encarregada
da administração do HUGO,
ainda não quitou os pagamen-
tos devidos aos trabalhadores
celetistas. Além disso, há pen-
dências no pagamento do piso

salarial da enfermagem e das
multas referentes ao Fundo
de Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS).

Devido às irregularidades,
os bens do Icem foram blo-
queados para assegurar o pa-
gamento das verbas rescisó-
rias pendentes. A situação é
ainda mais grave para os pres-
tadores de serviços, que con-
tinuam sem receber pelos ser-
viços prestados.

Para contornar a crise
emergencialmente, a OS So-
ciedade Albert Einstein assu-
miu a gestão do HUGO por
um período de três meses. No
entanto, recentemente foi fir-

mado um contrato de gestão
definitivo com o Estado, na
tentativa de estabilizar a ad-
ministração do hospital.

O impacto negativo das
mudanças de gestão nas Or-
ganizações Sociais (OSs) não
se limita ao HUGO. Policlínicas
e o Hospital Estadual de Apa-
recida de Goiânia (Heapa)
também foram gravemente
afetados. Segundo estimativas,
os prejuízos aos cofres públi-
cos ultrapassam os R$ 300 mi-
lhões nos últimos anos devido
a problemas similares.

Em resposta à crise e às
alegações de má gestão e des-
vio de recursos, o Sindsaúde,

junto com o deputado Mauro
Rubem, a Comissão de Saúde
da Assembleia Legislativa do
Estado de Goiás (Alego), o
Sindicato dos Médicos no Es-
tado de Goiás (Simego) e a
Federação dos Hospitais, La-
boratórios, Clínicas de Ima-
gem e Estabelecimentos de
Serviços de Saúde no Estado
de Goiás (Fehoesg), tomou
medidas legais.

No dia 28 de agosto, foram
protocoladas duas represen-
tações no Tribunal de Contas
do Estado de Goiás (TCE-GO).
Essas representações solici-
tam a realização de uma au-
ditoria detalhada no Estado

e nas OSs, com o objetivo de
apurar possíveis desvios de
recursos públicos e garantir
a fiscalização adequada dos
contratos de gestão.

A medida visa não apenas
responsabilizar os gestores
envolvidos, mas também as-
segurar que recursos públi-
cos destinados à saúde sejam
utilizados de forma transpa-
rente e eficaz, segundo Néia
Vieira. Para a sociedade e os
trabalhadores, a auditoria é
uma esperança para trazer
respostas e soluções para os
problemas enfrentados pelo
sistema de saúde estadual.
(Especial para O Hoje)

Unidade passará por reestruturação com investimento de R$ 100 milhões do Tesouro Estadual

Antiga gestão do Hugo deixou dívidas trabalhistas

As obras estão previstas para começar em setembro para melhorar a infraestrutura interna e de atenção à saúde

Hugo passa a contar com gestão do
Einstein para atendimento do SUS 

Alexandre Paes/O HOJE

Há pendências

ainda no

pagamento 

do piso salarial 

da enfermagem 

e das multas

referentes ao FGTS
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O representante da Orga-
nização Mundial da Saúde
(OMS) na Palestina, Rik Pee-
perkorn, anunciou nesta quin-
ta-feira (29) um acordo com
Israel e o grupo palestino Ha-
mas para permitir a vacinação
de crianças contra a poliomie-
lite na Faixa de Gaza. “Discu-
timos com autoridades israe-
lenses e concordamos com
pausas humanitárias por três
dias”, disse.

“Não vou dizer que este é o
caminho ideal a ser seguido.
Mas é uma forma viável de
avançar. Precisamos interrom-
per a transmissão de pólio em
Gaza e fora de Gaza”, reforçou
Peeperkorn. “Claro que todas
as partes terão de se ater a
isso. Precisamos garantir que,
durante todos esses dias, pos-
samos implementar a campa-
nha em meio à pausa huma-
nitária”, acrescentou.

O representante da OMS na
Palestina classificou a meta de
alcançar pelo menos 90% de
cobertura vacinal na região
como ambiciosa. “As equipes
aqui estão preparadas para
isso. Estamos prontos para
agir”, disse Peeperkorn. 

A campanha contra a pólio
em Gaza começa neste domin-
go (1º) e será conduzida em
duas rodadas.

Caso confirmado
Na semana passada, a OMS

confirmou o primeiro caso de
pólio na Faixa de Gaza em 25

anos. Trata-se de um bebê de
10 meses que vive na cidade
palestina de Deir al-Balah, re-
gião central do território, e
que não havia recebido ne-
nhuma das doses previstas no
esquema vacinal contra a
doença.

Em seu perfil na rede social
X, o diretor-geral da organiza-
ção, Tedros Adhanom Ghe-
breyesus, disse estar “seria-
mente preocupado” com a con-
firmação do caso. “A OMS e
seus parceiros trabalharam ar-
duamente para colher e trans-
ferir amostras da criança para
testagem em um laboratório
certificado na região. O se-
quenciamento genômico con-
firmou que o vírus está ligado
à variante do poliovírus tipo

2, detectada em amostras am-
bientais recolhidas em junho
em águas residuais de Gaza. A
criança, que desenvolveu pa-
ralisia na perna esquerda, está
em situação estável”, disse o
diretor-geral.

Trégua humanitária
Alguns dias antes, a OMS

já havia feito um apelo por
uma trégua humanitária em
Gaza para que as duas rodadas
de vacinação pudessem acon-
tecer. Em nota, a entidade, jun-
to ao Fundo das Nações Unidas
para a Infância (Unicef), pediu
que todas as partes envolvidas
no conflito implementassem
pausas humanitárias durante
um período de pelo menos sete
dias.

“Essas pausas nos combates
permitiriam que crianças e fa-
mílias chegassem em seguran-
ça às unidades de saúde e que
agentes comunitários alcan-
çassem crianças que não têm
acesso a essas unidades para
serem imunizadas contra a po-
liomielite. Sem as pausas hu-
manitárias, a realização das
campanhas não será possível”,
apelou a OMS.

A expectativa é que, em
cada uma das rodadas de va-
cinação, mais de 640 mil crian-
ças com menos de 10 anos de
idade possam receber a vacina
oral contra a pólio, conhecida
popularmente como gotinha.

Entenda
O poliovírus foi detectado

em junho em amostras am-
bientais colhidas na Faixa de
Gaza. Desde então, segundo a
OMS, pelo menos três crianças
apresentaram quadros suspei-
tos de paralisia flácida aguda,
sintoma comum da pólio. 

Amostras de sangue foram
colhidas e enviadas para aná-
lise laboratorial.

“Mais de 1,6 milhão de do-
ses da vacina oral, utilizada
para interromper a propaga-
ção do vírus, serão entregues
na Faixa de Gaza. As entregas
das vacinas e dos equipamen-
tos de refrigeração devem pas-
sar pelo Aeroporto Ben Gurion
[em Israel] antes de serem di-
recionadas à Gaza, no fim de
agosto”, informou a entidade.
(ABr)

Meta é alcançar
pelo menos 90%
de cobertura
vacinal na 
Faixa de Gaza

OMS anuncia acordo com Israel e
Hamas para vacinar contra pólio

“Discutimos com autoridades israelenses e concordamos com pausas humanitárias por três dias”, disse Rik Peeperkorn, da OMS

Controlada pelo multibi-
lionário Elon Musk, a rede
social X, o antigo Twitter, tem
colecionado atritos com au-
toridades de diversos países,
desde o Brasil, até a Austrália,
a Inglaterra, o bloco da União
Europeia (UE), a Venezuela,
entre outros. Enquanto na UE,
no Brasil e na Austrália, Musk
apela à retórica da “liberdade
de expressão” irrestrita, na
Índia e na Turquia, a plata-
forma X tem acatado decisões
judiciais com suspensões de
conteúdos e de perfis sem de-
nunciar suposta “censura”.
Na Índia, a plataforma excluiu
das redes um documentário
da mídia inglesa BBC crítico
ao primeiro-ministro do país
asiático, Narendra Modi.

No Brasil, Musk fechou o
escritório da plataforma X e
tem evitado prestar contas à
Justiça brasileira. Ele é inves-
tigado no Supremo Tribunal
Federal (STF) no inquérito das
milícias digitais que apura a
atuação de grupos que supos-
tamente se organizaram nas
redes para atacar o STF, seus
membros e a eleição brasileira
de 2022. 

A especialista em direito
digital Bruna Santos, gerente
de Campanhas Global na Di-
gital Action, destacou que,
desde que assumiu a plata-
forma, Musk tem desmontado
os setores da companhia de
regulação de conteúdo. “Musk
tem se demonstrado mais re-

fratário em países onde se
tentou regular a internet de
uma maneira um pouco mais
efetiva, como caso da Austrá-
lia, onde estão discutindo a
remuneração de conteúdo de
jornalismo. Ou no caso do
Brasil, onde a Suprema Corte
está bastante ativa e tinha,
até abril deste ano, uma dis-
cussão sobre uma possível
nova regulação de platafor-
mas digitais”, afirmou.

Representante da Coalizão
por Direitos na Rede, Bruna
acrescentou que, por outro
lado, a plataforma tem cola-
borado com governantes que
têm alinhamento com os po-
sicionamentos do empresário,
lembrando ainda que a mo-
narquia da Arábia Saudita é
um dos acionistas da plata-
forma. “[A plataforma] segue

tomada por conteúdos ilegais.
Conteúdos que fazem apologia
a drogas e que também falam
sobre pornografia. Isso de-
monstra muito que, desde a
entrada do Musk, o Twitter
tem aplicado essa visão polí-
tica de uma liberdade de ex-
pressão absoluta, não abrindo
para nenhum tipo de discus-
são sobre eventual ilegalidade
ou dano gerado por conteúdos
a terceiros”, destacou a espe-
cialista em direito digital.

No Brasil, a liberdade de
expressão tem limites. A le-
gislação proíbe, por exemplo,
defender ideologias nazistas
ou racistas, incentivar golpe
de Estado, incentivar a ani-
mosidade entre as Forças Ar-
madas e outras instituições,
fazer apologia a crimes ou
ameaçar pessoas.

Na União Europeia (UE), a
primeira investigação contra
uma plataforma digital com
base na Lei de Serviços Digitais
(DSA), aberta em dezembro de
2023, foi contra a rede social
X por falta de transparência e
por suposta disseminação de
desinformação.

Em julho deste ano, a Co-
missão Europeia emitiu con-
clusões preliminares afirman-
do que a plataforma está vio-
lando as leis locais. O relatório
diz que a verificação de contas
da rede é enganosa porque
qualquer um pode se inscrever
para obter status de “verifica-
do”, desde que pague por isso.

“Há evidências de atores
maliciosos motivados abusan-
do da ‘conta verificada’ para
enganar os usuários”, disse a
comissão. A verificação ocorre
quando um usuário recebe um
identificador – o “selo azul” –
que, em tese, fornece maior
confiabilidade ao usuário.

Se a rede social for decla-
rada culpada por violar as re-
gras da União Europeia, a pla-
taforma pode sofrer multas de
até 6% do faturamento anual
da companhia, entre outras
medidas.

Em resposta, o bilionário
acusou o órgão regulador do
bloco europeu. “A Comissão
Europeia ofereceu a X um acor-
do secreto ilegal: se censurás-
semos discretamente a fala
sem contar a ninguém, eles
não nos multariam”, disse.

A rede social X também
teve atritos com as autoridades
australianas. O primeiro-mi-
nistro do país, Anthony Alba-
nese, chamou Musk de “bilio-
nário arrogante, que pensa
que está acima da lei”.

O atrito ocorreu porque a
rede social X se negou a acatar
decisões judiciais para remover
conteúdos violentos e consi-
derados extremistas, como o
vídeo de um atentado à faca
contra um bispo que circulava
nas redes, e que estariam esti-
mulando o ódio e mais violên-
cia, segundo as autoridades do
país. Na rede social, Musk vol-
tou a acusar as ordens judiciais
de censura. “O comissário de
censura australiano está exi-
gindo proibições globais de
conteúdo”, disse o bilionário.

O megaempresário não age
da mesma forma em todos os
países. Na Turquia, a rede tem
removido conteúdos e perfis
a pedido de autoridades sem
que, por isso, o governo seja
acusado de censura.

Em maio de 2023, a plata-
forma suspendeu perfis e con-
teúdos após ordens judiciais
às vésperas da eleição presi-
dencial que reelegeu Recep
Tayyip Erdogan. “Em resposta
ao processo legal e para ga-
rantir que o Twitter continue
disponível para o povo da Tur-
quia, tomamos medidas para
restringir o acesso a alguns
conteúdos na Turquia hoje”,
informou a plataforma. (ABr)

Musk tem atritos com europeus, Austrália e Inglaterra
ALÉM DO BRASIL

Multibilionário é proprietário da rede social X, o antigo Twitter
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Letícia Leite

Com o objetivo de levar a
arte contemporânea periférica
para diversas regiões do Brasil,
o Museu das Favelas traz para
o Centro Cultural Octo Mar-
ques a exposição itinerante
‘Favela é Giro’. A mostra estará
em cartaz até o dia 2 de outu-
bro, de segunda a domingo,
das 9h às 17h (exceto feriados),
com entrada gratuita.

Com curadoria de Bruna
Gregório, as 20 obras celebram
as favelas brasileiras, explo-
rando suas complexidades, be-
lezas e desafios. O conceito
central é desmistificar a ima-
gem estereotipada das favelas,
apresentando-as como centros
pulsantes de cultura, criativi-
dade e resistência.

“A exposição itinerante Fa-
vela é Giro busca celebrar a
energia, a criatividade e a resi-
liência das favelas. É a oportu-
nidade de mostrar a essência
viva por meio de obras de ar-
tistas desses territórios, sendo
protagonistas de suas históricas,
giros, rolês e memórias que co-
nectam as quebradas do país.
A mensagem principal é a va-
lorização da arte e cultura das
favelas, trazendo visibilidade
e reconhecimento aos artistas
que muitas vezes não têm es-
paço nas grandes instituições
de arte”, explica Bruna.

Para Natália Cunha, dire-
tora do Museu das Favelas, a
exposição é uma celebração
da criatividade e diversidade
das favelas. “Nosso objetivo é
mostrar o impacto transfor-
mador da arte e da cultura
das favelas e apresentando-
as como centros pulsantes,
criativo e econômico. Estamos
muito felizes em levar a se-
gunda itinerância do Museu
das Favelas a novos territórios,
nos conectando à artistas e
suas obras dos mais diversos
lugares”, destaca.

Já para Dominic Schmal, di-

retor de ESG da EDP na América
do Sul, o projeto Favela é Giro
foi idealizado pensando em am-
pliar as percepções que as pes-
soas têm sobre as favelas, unin-
do artistas locais, tecnologia e
conexões humanas. “Por meio
dessa exposição itinerante es-
tamos mapeando e expondo as
obras de artistas locais, contri-
buindo para dar visibilidade à
arte periférica e para impul-
sionar a economia criativa, além
de levar arte e cultura para a
população que vive na nossa
área de atuação”, reforça.

Para a composição das
obras, foram selecionados três
pesquisadores de algumas das
regiões por onde a exposição
passará. O time foi composto
pela artista e pesquisadora
Xica de Goiânia, pela fotógrafa
Ana Luzes, de Vitória, e pelo
rapper, pesquisador musical,
ator e professor Brenalta MC,
de São Sebastião.

“A curadoria considerou di-

versas linguagens artísticas,
como fotografia, vídeo e xilo-
gravura, focando nas expres-
sões mais relevantes identifi-
cadas nas pesquisas realizadas
em cada localidade. Cada obra
foi selecionada por sua capaci-
dade de dialogar com o conceito
central da exposição, que busca
revelar as múltiplas cenas cul-
turais e cotidianas das favelas,
periferias e comunidades, indo
além dos estereótipos e mos-
trando sua potência criativa. O
processo de seleção  foi voltado
às obras que mais se aproxi-
mavam do conceito da exposi-
ção, que visa retratar as cenas
culturais locais”, relata Bruna.

A curadora ainda explica
que a seleção dos artistas e
das obras para a exposição foi
um processo colaborativo e
detalhado, focado nos territó-
rios de Goiânia, Espírito Santo,
São Sebastião, Ferraz de Vas-
concelos e São Paulo. 

“Em cada uma dessas loca-

lidades, a exposição contou
com a participação de pesqui-
sadores que destacaram artis-
tas relevantes no audiovisual.
Com base nas premissas con-
ceituais que direcionaram a
exposição, esses pesquisadores
destacaram obras que melhor
expressam a identidade cultu-
ral dos seus territórios. Com
base nesses estudos prelimi-
nares, foi feita a seleção final
das obras, priorizando aquelas
que melhor se alinham ao con-
ceito da exposição. O objetivo
foi reunir uma coleção que não
só apresentasse a diversidade
artística, mas também amplias-
se a percepção do público sobre
as histórias, lutas e conquistas
desses territórios”, diz.

Significados 
O nome da exposição está

associado à gíria usada nas pe-
riferias do país em expressões
como ‘cortar de giro’, ‘dar um
giro’ e ‘dar um peão’ ou um
‘rolê’, que estão diretamente
ligadas a passeio, circulação e
movimento. A mostra apresen-
ta, por meio de obras em sua
maioria audiovisuais, os ‘giros’
que ocorrem nas mais diversas
formas de território, seja no
quilombo, na favela, nas al-
deias, sertões ou palafitas.

“O nome ‘Giro’ está asso-
ciado à gíria usada nas favelas
do país diretamente ligadas a
passeio, circulação e movi-
mento, refletindo o dinamismo
e a movimentação das favelas.
Ele representa as múltiplas
histórias e expressões artísticas
que se manifestam nesses ter-
ritórios. ‘Giro’ também pode
ser entendido como uma gíria
para movimento ou algo que
está ‘na moda’, destacando a
inovação e a contemporanei-
dade da arte das favelas”, con-
tinua a curadora.

Artistas expositores
A exposição conta com a

participação de diversos artis-

tas de diferentes regiões do
Brasil. De Goiânia, estão pre-
sentes o Batalhão das Grava-
deiras, João Ferré, Lucas Bo-
roro, Mayara Varalho e Mar-
celo Ramalho. Do Espírito San-
to, participam Iaiá Rocha, Vi-
viane Nascimento, Ara Poty
MirīTxapya (Dayanne Guara-
ny), De Santanna (Dimas) e
Meuri Ribeiro. Representando
a região de São Sebastião, estão
Brenalta MC, Edmarlei, Swell
Nobrega, Juvenal Pereira e Jor-
ge Mesquita. De Ferraz, parti-
cipam Fabrício, MickeTranbiks,
Anubis, além da dupla Silas
Nascimento e Lucas Bezerra.

Próximas cidades
A exposição itinerante ‘Fa-

vela é Giro’ também passará
por Vitória (ES), do dia 12 de
novembro a 16 de dezembro,
em São Sebastião (SP), de 9 de
janeiro a 13 de fevereiro de
2025, em Ferraz de Vasconcelos
(SP), de 6 de março a 10 de
abril, encerrando a experiência
em São Paulo, do dia 29 de abril
a 8 de maio, na sede do Museu
das Favelas. A iniciativa conta
com o patrocínio da EDP, líder
global no setor de energia.

“Ver a cultura da favela ga-
nhando mais voz e circulação
é extremamente gratificante. A
exposição "Favela é Giro" pro-
porciona uma oportunidade
única para que as expressões
artísticas das favelas sejam vis-
tas e reconhecidas em diferentes
cidades, despertando novas
perspectivas e vivências. Isso
fortalece a inclusão e a valori-
zação da diversidade cultural
do Brasil”, finaliza a curadora.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Exposição itinerante ‘Favela
é Giro’
Quando: até 2 de outubro
Onde: R. 4, Nº 515, St. Central
– Goiânia 
Horário: 9h
Entrada gratuita

Exposição ‘Favela é Giro’ celebra as favelas brasileiras, suas complexidades, belezas e desafios

Essência

Arte contemporânea periférica

Fotos: Divulgação
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Com curadoria de Bruna Gregório, mostra apresenta as favelas
como centros pulsantes de cultura, criatividade e resistência



Filósofa, antropóloga, pro-
fessora, escritora, militante do
movimento negro e feminista
precursora, Lélia Gonzalez foi
uma das mais importantes in-
telectuais brasileiras do século
XX, com atuação decisiva na
luta contra o racismo estru-
tural e na articulação das re-
lações entre gênero e raça em
nossa sociedade.

Com organização de Flavia
Rios e Márcia Lima, Por um
feminismo afro-latino-
americano reúne em um só
volume um panorama amplo
da obra desta pensadora tão
múltipla quanto engajada. São
textos produzidos durante um
período efervescente que com-
preende quase duas décadas
de história ― de 1979 a 1994
― e que marca os anseios de-
mocráticos do Brasil e de ou-
tros países da América Latina
e do Caribe. Além dos ensaios
já consagrados, fazem parte
desse legado artigos de Lélia
que saíram na imprensa, en-
trevistas antológicas, traduções
inéditas e escritos dispersos,
como a carta endereçada a
Chacrinha, o Velho Guerreiro.
O livro traz ainda uma intro-
dução crítica e cronologia de
vida e obra da autora.

Irreverente, interseccio-
nal, decolonial, polifônica,
erudita e ao mesmo tempo
popular, Lélia Gonzalez tran-
sitava da filosofia às ciências
sociais, da psicanálise ao sam-
ba e aos terreiros de candom-
blé. Deu voz ao pretuguês,
cunhou a categoria de ame-
fricanidade, universalizou-se.
Tornou-se um ícone para o
feminismo negro.

Axé, Lélia Gonzalez!
“É Lélia quem cria para

mim essa identidade, essa
terceira figura política, essa
terceira identidade que com-
partilha das outras duas (ser
mulher e ser negro), mas que

tem um horizonte próprio de
luta. Com Lélia Gonzalez, me
defini politicamente para mi-
litar na questão da mulher
negra.” ― Sueli Carneiro, fi-
lósofa, pedagoga, escritora e
fundadora do Geledés

“Eu sinto que estou sendo
escolhida para representar o
feminismo negro. E por que
aqui no Brasil vocês precisam
buscar essa referência nos
Estados Unidos? Acho que
aprendi mais com Lélia Gon-
zalez do que vocês aprende-
rão comigo.” ― Angela Davis,
filósofa norte-americana

A autora
Lélia Gonzalez (1935-1994)

foi uma das mais importantes

intelectuais brasileiras do sé-
culo XX, com atuação decisiva
na luta antirracista. Formada
em geografia, história e filo-
sofia - e dedicada aos estudos
da psicanálise, da sociologia
e da antropologia -, mobilizou
conceitos de áreas diversas.
Fundou o Movimento Negro
Unificado, participou da for-
mação de partidos de oposi-
ção ao regime militar, lecio-
nou na UERJ e no Departa-
mento de Sociologia e Polí-
tica da PUC-Rio, do qual tam-
bém foi diretora. Publicou
diversos artigos em revistas
acadêmicas, na imprensa al-
ternativa e em jornais de
grande circulação. (Especial
para O Hoje)
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Gênesis
Rebeca fica transtornada

com a atitude de Esaú. Isaque
avisa que chegou a sua hora
de deixar o acampamento.
Jacó fica chateado com as pa-
lavras ditas pelo seu pai, Isa-
que. Deus fala com Isaque.
Um mês depois, Isaque e os
seus se instalam no acampa-
mento de Chaim. Hanna chora
muito, inconformada, no ha-
rém do rei. Labão tenta acal-
mar Lia, depois do castigo.
Isaque fica chocado com o pe-
dido do rei Abimeleque. 

No Rancho Fundo
Os Leonel se unem contra

Sabá Bodó e Nivalda e consul-
tam Paula Alexandre. Nastácio,
Quinota e Artur se surpreen-
dem com a reação de Caridade
à proposta de compra de seu
restaurante. Cira sonda Fé so-
bre as terras dos Leonel e co-
menta com Deodora. Ariosto
afirma a Deodora que as terras
de Zefa Leonel não devem en-
trar em litígio ou a exploração
da mina será paralisada. Artur
tenta se aproximar de Quinota,
sem sucesso. 

Família é Tudo
Tom tenta disfarçar a emo-

ção durante sua conversa
com vênus. Electra comenta
com Nanda que já sabe com
qual dos irmãos ficará. Hans
revela para Jéssica seu novo
plano para ficar com a he-
rança de Frida. Andrômeda
conversa com Frida/Catarina
sobre Chicão e se surpreende
ao ouvi-la falar de Edgar, um
antigo namorado de sua avó.
Edgar volta para o Brasil. Ma-
rieta e Leda dão início ao pla-
no contra Jules. 

a Caverna encantada
No meio da tempestade,

Tonico e Elisa consertam o te-
lhado do colégio, que apresenta
vazamentos. Uma telha se que-
bra e muita água cai na cabeça
de Lavínia. Após as meninas
dormirem no saguão do colé-
gio, Dalete, Tonico, Pilar e Ga-
briel ficam preocupados com
o quarto das garotas, prejudi-
cado pela chuva. Depois que o
computador de Norma é dani-
ficado, a diretora perde a pla-
nilha com os contatos dos pos-
síveis familiares de Anna.

Renascer
Inácia acode Teca. Quitéria

aparece para Inácia e avisa que
ela não pode mudar o destino
de José Inocêncio. Eriberto pro-
cura por Ritinha. Damião não
aceita ter perdido Eliana para
Egídio. José Inocêncio decide
não participar da festa do Bum-
ba. Eliana estranha quando Egí-
dio lhe avisa que irá viajar para
Ilhéus. Mariana expressa a Elia-
na sua intenção de vingança
contra José Inocêncio. José Ino-
cêncio é atingido por tiros, e
Mariana escuta os disparos. 

RESUMO
t

DE NOvELAS

Abdias do
Nascimento
em rede social
Filtro no Instagram oferece 
uma experiência virtual imersiva 
das obras e da trajetória do 
artista e ativista afro-brasileiro

Luana Avelar 

Em celebração ao Biênio
Abdias Nascimento (2024-
2025), o Museu de Arte Ne-
gra-Ipeafro lança uma fer-
ramenta interativa que pro-
mete revolucionar a forma
como o público acessa e in-
terage com o acervo de um
dos maiores ícones da cul-
tura afro-brasileira. A no-
vidade, disponível no Ins-
tagram, oferece uma expe-
riência de realidade aumen-
tada que permite a explo-
ração virtual das obras e
da trajetória do artista, am-
pliando o alcance de seu le-
gado para novas gerações.

Abdias do Nascimento,
nascido em Franca, São Pau-
lo, em 1914, foi um desta-
cado ator, diretor, drama-
turgo e militante na luta
contra a discriminação ra-
cial. Fundador do Teatro
Experimental do Negro
(TEN) em 1944, ele teve um
papel fundamental na in-
clusão de artistas negros no
cenário teatral brasileiro.
A trajetória de Abdias no
ativismo começou ainda na
década de 1930, quando in-
tegrou a Frente Negra Bra-
sileira, em São Paulo, e or-
ganizou o 1º Congresso
Afro-Campineiro, ambos fo-
cados em discutir formas
de resistência ao racismo.

O filtro exclusivo no Ins-
tagram permite que os
usuários acessem, por meio
de realidade aumentada,
uma exposição virtual com
obras de Abdias, entre elas
a emblemática pintura ‘Ce-
lebração a Legba’, de 1996.
Essa obra reflete a profunda
conexão do artista com as
tradições africanas e sua
constante busca por enal-
tecer a cultura negra. Além
das pinturas, os usuários
também podem explorar
uma biografia detalhada de
Abdias, que foi um dos prin-
cipais líderes na luta contra

o racismo no Brasil e co-
fundador do Ipeafro, junto
com a professora Elisa Lar-
kin Nascimento.

A iniciativa faz parte de
um esforço contínuo do Mu-
seu de Arte Negra-Ipeafro
para preservar e divulgar
o legado de Abdias. Com o
uso da tecnologia, a insti-
tuição busca tornar a arte
e a cultura afro-brasileira
mais acessíveis, especial-
mente para o público jovem,
que está cada vez mais co-
nectado às plataformas di-
gitais. A interação com as
obras por meio da realidade
aumentada oferece uma
nova perspectiva, permitin-
do que os usuários viven-
ciem a arte de maneira mais
imersiva e pessoal.

Paralelamente ao lan-
çamento da ferramenta
no Instagram, o site ofi-
cial do museu passou por
uma atualização. Agora,
a plataforma oferece um
catálogo detalhado de
pinturas e desenhos do
acervo, disponível em
português, inglês e fran-
cês, ampliando o alcance
das obras de Abdias para
um público internacional. 

Abdias do Nascimento
teve um impacto profundo
na cultura e na política
brasileira. Fundador do
TEN, ele promoveu a va-
lorização do negro através
da arte e destacou-se como
jornalista e escritor, com
o jornal 'Quilombo' e
obras que denunciavam
a discriminação racial.
Após o exílio forçado em
1968, continuou sua luta
como professor e confe-
rencista internacional. De
volta ao Brasil, atuou na
política como deputado
federal e senador pelo
PDT, defendendo os direi-
tos da população negra e
ganhando reconhecimen-
to no Brasil e no exterior.
(Especial para O Hoje)

Abdias do Nascimento foi um importante jornalista, escritor
e político, defendendo os direitos da população negra

LIVRARIA
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“Leiam Lélia

Gonzalez!”,

convocou a

filósofa americana

Angela Davis em

passagem 

pelo País

Divulgação

Voz pioneira do 
feminismo negro no Brasil
Obra reúne textos inéditos e consagrados 
da filósofa, destacando sua luta contra o racismo 
estrutural e a universalização da amefricanidade
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O Shopping Cerrado
apresenta neste sábado
(31), o espetáculo teatral
‘Os Super Cachorros’, uma
produção do grupo Ilumini
Personagens Vivos. A peça,
que tem início às 17h, faz
parte do projeto ‘Sabadou
da Diversão’ e promete uma
experiência envolvente
para toda a família. Com
entrada gratuita, o evento
tem como objetivo propor-
cionar momentos de entre-
tenimento de qualidade
para crianças e adultos.

‘Os Super Cachorros’ nar-
ra a história de um grupo
de cães que se une em uma
missão especial: organizar
uma festa de aniversário re-
pleta de música, diversão e
alegria. O enredo é uma ce-
lebração da amizade e do

companheirismo, valores es-
senciais para o público in-
fantil, mas que também ca-
tivam os adultos. Após o es-
petáculo, as 40 primeiras fa-
mílias presentes terão a opor-
tunidade de participar de

uma sessão de fotos exclusiva
com os personagens, criando
memórias especiais para as
crianças. As senhas para a
sessão serão distribuídas no
local, por ordem de chegada,
logo após o término da peça.

O projeto "Sabadou da Di-
versão", do qual "Os Super
Cachorros" faz parte, é uma
iniciativa que realiza duas
apresentações infantis gratui-
tas por mês no Shopping Cer-
rado. Com uma programação
variada, o projeto tem como
foco oferecer opções de lazer
e cultura para as famílias de
Goiânia e região. (Especial
para O Hoje)

SERVIÇO 
Super Cachorros com Ilu-
mini Personagens Vivos
Quando: Sábado (31)
Onde: Shopping Cerrado, Es-
paço de Eventos (piso 1, pró-
ximo ao Vapt Vupt) - Avenida
Anhanguera nº 10.790, Setor
Aeroviário, Goiânia (GO)
Horário: 17h
Entrada gratuita 

Essência n 15

aula-espetáculo ‘Pop-up
em Cena’

O projeto ‘Pop-up em
Cena’, promovido pelas pro-
dutoras Jambo&Jambú (GO)
e YuriGami (SP), apresenta
uma aula-espetáculo que
une teatro de formas ani-
madas e literatura interativa.
O evento será realizado nesta
sexta-feira (30), às 19h, na
Oficina Cultural Geppetto,
no Setor Pedro Ludovico. A
encenação será seguida de
uma conversa aberta com o
público e terá entrada franca,
com a sugestão de doações
de leite e fraldas para a Ação
Solidária do Goiás Social. O
projeto é contemplado pelo
Edital de Ações Formativas
em Goiás da Lei Federal Pau-
lo Gustavo e contará com
acessibilidade em Libras.
Quando: Sexta-Feira (30)
Onde: Rua 1013, Quadra 39,
Lote 11, 467 – St. Pedro Lu-
dovico, Goiânia. Horário: 19h.
Entrada gratuita.

Park T-Rex
Para momentos de diver-

são, o Parque T-Rex oferece

mais de 20 mega atrações
outdoor e muito espaço para
se aventurar em brinquedos
temáticos, indicados para as
mais diferentes idades. Loca-
lizado no estacionamento do
Flamboyant Shopping Center,
o parque está disponível se-
gunda a sexta-feira, das 16h
às 22h; sábados, domingos e
feriados, das 14h às 22h, e
traz entre os destaques, o
maior T-Rex mecatrônico do
mundo com 12 metros de al-
tura e um passeio com vários
outros dinossauros mecatrô-
nicos em diversos tamanhos,
além de brinquedos com mais
adrenalina e espaços insta-
gramáveis. Quando: Terça-Fei-
ra (27). Onde: Av. Dep. Jamel

Cecílio, Nº 3300, Jardim Goiás
- Goiânia. Horário: 16h. 

exposição fotográfica ‘Be-
lezas em Foco’

A exposição fotográfica
‘Belezas em Foco’, de Sabrina
Schreiner, foi prorrogada até
o dia 6 de setembro, de se-
gunda a sexta-feira, das 9h
às 17h, com entrada gratuita,
no Museu da Imagem e do
Som (MIS), unidade da Se-
cretaria de Estado da Cultura
(Secult), que funciona no Cen-
tro Cultural Marietta Telles
Machado. Com curadoria de
Ana Rita vidica, a mostra reú-
ne fotografias íntimas do co-
tidiano de três praticantes de
pole dance que retratam suas

histórias com a autoestima.
Quando: até 6 de setembro.
Onde: Praça Cívica, Nº 2, St.
Central – Goiânia. Horário:
9h. Entrada gratuita.

Lançamento do documen-
tário ‘Na Trilha da Vida’

O documentário ‘Na Tri-
lha da vida’, que narra a
inspiradora trajetória do ma-
ratonista Francisco Lima, de
91 anos, será lançado nesta
sexta-feira (30), em duas
sessões na vila Cultural Cora
Coralina, em Goiânia. O fil-
me mostra a jornada de
Francisco, conhecido cari-
nhosamente como "Seu
Francisco", desde seu início
improvável na corrida até
suas mais de 100 maratonas
ao redor do mundo. Com
direção de Raimundo Alves
e produção da Tupi Filmes,
o documentário tem dura-
ção de 15 minutos e contará
com acessibilidade plena,
incluindo interpretação em
Libras e audiodescrição.
Quando: Sexta-Feira (30)
Onde: R. 3, s/n - St. Central,
Goiânia. Horário: 18h30 e
19h30. Entrada gratuita.

O exercício cênico será apresentado na sexta-feira, 30 de agosto,
às 19h, na Oficina Cultural Geppetto, com entrada gratuita

AGENDA
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Bia Miranda e Jenny Miran-
da trocam acusações muito
graves e caso deve parar
na Justiça

Bia Miranda e Jenny Mi-
randa estão trocando farpas
desde que Jenny foi até a casa
de Bia após um boato de que
ela teria sido agredida pelo
então namorado, Buarque. A
partir dali, a situação se de-
senrolou e foi ficando mais
grave. A mais recente polê-
mica começou quando o in-
fluenciador Gabriel Roza, ex-
noivo de Bia, afirmou que o
pai de santo Diego Souza teria
sido contratado por Bia para
realizar um trabalho espiritual
com o objetivo de prejudicar
Jenny. Bia Miranda rebateu e
questionou a credibilidade de
Diego Souza, mencionando
que ele já teria espalhado
‘fake news’ sobre outras pes-
soas. Além disso, ela negou
qualquer envolvimento com
ele. (OFuxico, Luigi Civalli)

isabel Veloso desabafa
após polêmica: “Nunca foi
culpa sua”

Isabel veloso está vivendo
um momento delicado em sua
vida. Recentemente, ela disse
que estava com um ‘câncer
terminal’, ou seja, que sua ex-
pectativa de vida era baixa.
Porém, nesta semana, uma
revelação veio à tona de que
sua doença “não era terminal”.

Isso culminou em uma série
de ataques nas redes sociais
de pessoas que se sentiram
enganadas por ela. No entan-
to, na última quarta-feira (28),
Isabel veloso, que está grávi-
da, fez um desabafo como
uma ‘carta ao filho’. Na ima-
gem, ela ainda aparece com
a mão na barriguinha já apa-
rente. “Um dia a mamãe quer
olhar pra você e dizer, o quan-
to eu sinto por ter que sentir
meus sentimentos, e falar que
nunca foi culpa sua. Que todas
as vezes que a mamãe se sen-

tiu insegura e com injustiça,
nunca foi pra você sentir tam-
bém. Eu espero que você pos-
sa sentir somente o meu amor
por você, e o quanto é amado
por nossa família”, começou.
(OFuxico, Luigi Civalli)

Preta Gil desabafa sobre
tratamento contra o cân-
cer: “Medo avassalador”

Preta Gil voltou a desaba-
far sobre o momento difícil
que enfrenta após o diagnós-
tico de câncer em quatro lo-
cais diferentes. Na madruga-

da desta quarta-feira, 28 de
agosto, a cantora de 50 anos
abriu o coração e falou sobre
a nova fase do tratamento,
expondo suas emoções. As-
sim sendo, apesar de todo
acolhimento que tem recebi-
do, a artista não escondeu a
mistura de sentimentos:  “Sim,
eu sinto uma força e um
medo avassalador, mas estou
forte. Quero muito muito vi-
ver, uma vida digna com mais
lutas, mais obstáculos e mui-
tas vitórias”, escreveu. (OFu-
xico, Flavia Cirino)

CELEBRIDADES

MC Daniel comemorou seus 27 anos
com uma grande festa na noite da última
terça-feira (27), no Morro da Urca, um
dos pontos mais emblemáticos da Zona
Sul do Rio de Janeiro. O evento se es-
tendeu até as 5h e contou com a pre-
sença de diversos famosos, incluindo,
aliás, sua namorada, Lorena Maria, que
espera o primeiro filho do casal. Além
do aniversário, o funkeiro aproveitou
para celebrar o lançamento de seu pri-
meiro álbum, ‘Sem Música’, com 16 fai-
xas inéditas. O nome do álbum faz re-
ferência antes de mais nada às críticas
que Daniel recebeu no início de sua
carreira, quando foi apelidado de ‘MC
sem música’. (OFuxico, Flavia Cirino)

MC Daniel celebra aniversário 
e nova fase com festa e álbum inédito

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Ariano(a), dia que implica em
você cuidar mais da sua saúde,
‘tá? Momento de tirar da sua vida
aquilo que tem lhe feito mal, te
estressado, te minguado e te pre-
judicado — fisicamente, mental-
mente e emocionalmente.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Taurino(a), agora é preciso você
limpar da sua vida relacionamen-
tos ruins e ciclos que você ainda
mantém amorosamente. Mas o
principal será você começar a ver
o quanto você tem deixado a sua
criança interior totalmente de lado
para viver uma vida adulta.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Geminiano(a), que papel você
tem desempenhado no âmbito
familiar? você tem se sentido feliz
com o papel que tem cumprido?
É um dia para você pensar muito
nisso e analisar se você tem se
sentido confortável. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

vamos mudar essa comuni-
cação aí, canceriano(a)? Momento
para trabalhar a sua conversa
interna e aquilo que você tem
dito a si mesmo(a). Muito do que
não acontece na sua vida é devi-
do à cobrança excessiva que você
faz para si. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Leonino(a), vamos dar uma
segurada na carteira? Dia para
repensar seus gastos e até quem
tem feito você gastar tanto. vamos
ter esse cuidado, hein? Generosi-
dade demais tem limite.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

É hora de fazer uma grande
limpeza na sua vida por completo.
E quando digo completo, é em
todas as áreas. você precisa se li-
bertar de muita coisa que tem
acontecido interna e externamen-
te para vivenciar o que você ver-
dadeiramente merece.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Libriano(a), é um dia incrível
para cuidar do seu espiritual. A
saúde física é importante como a
saúde mental, mas a espiritual é
importante cuidar também. Ou
seja, vamos acender incenso, re-
zar, orar, seja qual for a sua crença
ou religião, mas se proteger é
importante.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Nem todo mundo que você
abraça é seu amigo, você sabe,
né, escorpiano(a)? Então, agora
você vai fazer uma reeducação
na forma como você tem tratado
muitas das suas amizades.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Sagitariano(a), você tem planos
profissionais? Espero que sim!
Pois hoje você vai começar um
processo de libertação de tumul-
tos profissionais e daquilo que
não tem te elevado. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Querido(a) capricorniano(a),
vamos sair da zona de conforto?
Eu sei que essa frase te assusta
demais, mas é preciso, ‘tá? Porque
quero você vivendo setembro
como uma liberdade sem igual. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Aquariano(a), é um dia com-
plicadinho emocionalmente para
você. E te explico o motivo: psico-
lógico abalado. Enfrente as suas
sombras e dê início a uma cura
psicológica. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Limpeza em quem você tem
à sua volta, hein, pisciano(a)? Tem
gente aí em volta só para ocupar
espaço e necas de piti biriba de
ser recíproco — e você é
intuitivo(a) o suficiente para saber
de quem estou falando, né? 

Os Super Cachorros: um espetáculo que 
celebra a amizade e o companheirismo

Shopping apresenta ‘Os Super Cachorros’
neste sábado (31) com entrada gratuita
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16 n Essência

Luana Avelar 

Um novo relatório do Ob-
servatório Brasileiro das De-
sigualdades, divulgado nesta
terça-feira (27) pelo Pacto Na-
cional pelo Combate às Desi-
gualdades, revelou que 50%
das mortes de homens negros
no Brasil poderiam ser evita-
das com políticas públicas efi-
cazes, como vacinação e aces-
so adequado aos serviços de
saúde. O estudo mostrou uma
piora nas taxas de óbitos evi-
táveis, que aumentaram de
42% para 50% entre 2021 e
2022, o que representa o do-
bro do índice observado para
mulheres não negras.

O levantamento destaca
que as mortes evitáveis de ho-
mens negros estão associadas
a cinco áreas principais: imu-
nização, promoção e preven-
ção de doenças infecciosas e
não transmissíveis, controle
das causas de morte materna,
e a implementação de medidas
intersetoriais para a prevenção
de causas externas, como vio-
lência. De acordo com o rela-
tório, esses fatores poderiam
ser mitigados com políticas

públicas mais direcionadas,
capazes de reduzir a mortali-
dade nessa população.

Além dos dados de saúde,
o relatório aborda as desi-
gualdades de gênero e raça
que continuam a afetar di-
versas áreas da vida social
no Brasil. A cobertura de cre-
ches para crianças de zero a
três anos, por exemplo, apre-
sentou um leve aumento, mas
esse crescimento foi mais ex-
pressivo para crianças não
negras, enquanto a taxa de
aumento entre meninas ne-
gras foi de apenas 2,4%.

O documento também cha-
ma a atenção para as dispa-
ridades no mercado de tra-

balho. As mulheres negras
enfrentam taxas mais altas
de insegurança alimentar e
rendimentos muito inferiores
aos dos homens não negros.
A taxa de desemprego para
as mulheres negras é de
11,5%, enquanto para os ho-
mens não negros é de 5,2%.
Essa diferença reflete as difi-
culdades enfrentadas por es-
sas mulheres para acessar o
mercado de trabalho em con-
dições de igualdade.

No setor educacional, o re-
latório aponta que a taxa de
escolarização líquida no ensino
médio para homens negros é
de 66%, em contraste com 78%
para mulheres não negras. Es-

ses dados revelam que os ho-
mens negros têm menos chan-
ces de concluir a educação bá-
sica, o que impacta suas opor-
tunidades de inserção no mer-
cado de trabalho e de melhorar
sua qualidade de vida.

A sub-representação de
negros na política é outra
questão abordada pelo estu-
do. Nas últimas eleições mu-
nicipais, apenas 12% das pre-
feituras foram ocupadas por
mulheres, sendo que apenas
4% dessas vagas foram
preenchidas por mulheres
negras. Além disso, apenas
um município dos 5.570 exis-
tentes no Brasil foi governa-
do por uma mulher autode-

clarada indígena. Para as câ-
maras municipais, a situação
não é muito diferente, com
apenas 16% das vagas ocu-
padas por mulheres, sendo
6% por mulheres negras.

A baixa representatividade
de negros também se reflete
no Poder Judiciário. Dos 16
mil magistrados em atividade
no Brasil, apenas 251 se auto-
declaram pretos e 1.937 pardos,
o que equivale a uma propor-
ção de 13,6%. Isso significa
que, em 2022, apenas 23% das
posições em tribunais foram
ocupadas por negros, percen-
tual que aumentou para 24%
em 2024. Nenhum estado bra-
sileiro registrou uma partici-
pação de negros superior a
52% no Judiciário; em São Pau-
lo, por exemplo, esse percen-
tual foi de apenas 12%. Embora
as mulheres tenham uma re-
presentação ligeiramente me-
lhor, essa participação ficou
estagnada em 76% quando
considerada a sua represen-
tação na população.

Outro ponto de destaque
no relatório é a crise emergente
de desnutrição infantil no Bra-
sil entre 2022 e 2023. O au-
mento de 13,9% nos índices
de desnutrição entre crianças
indígenas é particularmente
alarmante, contrastando com
uma diminuição de 4,0% entre
crianças negras e 1,6% entre
crianças não negras. O docu-
mento aponta que essa piora
está diretamente ligada à de-
sigualdade no acesso a serviços
de saúde e nutrição, agravada
pelo racismo estrutural que
afeta a sociedade brasileira.
(Especial para O Hoje)

Novo estudo
aponta que 50%
das mortes de
homens negros
poderiam ser
evitadas com
políticas públicas
mais eficazes

Relatório destaca crescimento
das mortes evitáveis de negros

eSTReiaS

Longlegs - Vínculo Mortal
(Longlegs, 2024, EUA) Duração:
1h 41min. Direção: Oz Perkins.
Elenco: Maika Monroe, Nicolas
Cage, Blair Underwood. Gêne-
ro: Terror, Suspense. Cinemark
Flamboyant: 14h30, 16h50,
18h00, 19h10, 20h20, 21h30.
Cinemark Passeio das Águas:
14h30, 16h50, 19h10, 21h30.
Kinoplex Goiânia: 16h30, 18h50,
21h10. Moviecom Buriti: 17h45,
19h45, 21h50.

Estômago 2: O Poderoso Chef
(2024, Brasil). Direção: Marcos
Jorge. Elenco: João Miguel, Ni-
cola Siri, Paulo Miklos. Gênero:
Comédia. Cinemark Flam-
boyant: 15h20. Cinemark Pas-
seio das Águas: 20h00. Kinoplex
Goiânia: 13h20, 20h50. Movie-
com Buriti: 16h20, 18h50,
21h20.

Pets em Ação! (Gracie and Pe-
dro: Pets to the Rescue, 2024,
EUA) Duração: 1h 27min. Dire-
ção: Kevin Donovan, Gottfried
Roodt. Elenco: Claire Alan, Cory
Doran, Bill Nighy. Gênero: Ani-
mação, Comédia. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h55. Ci-
nemark Passeio das Águas:
13h50, 15h55. Cineflix Apare-
cida Shopping: 14h30.

eM CaRTaZ

O Corvo (The Crow, 2024, EUA)
Duração: 1h 51min. Direção:
Rupert Sanders. Elenco: Bill
Skarsgard, FKA Twigs, Danny
Huston. Gênero: Ação, Policial,
Fantasia, Suspense. Cinemark
Flamboyant: 14h40, 17h10,
19h40. Cinemark Passeio das
Águas: 16h15, 18h45, 21h15.
Kinoplex Goiânia: 16h10. Mo-
viecom Buriti: 19h30. Cineflix
Aparecida Shopping: 20h50.

Harold e o Lápis Mágico (Ha-
rold and the Purple Crayon,
2024, EUA) Duração: 1h 29min.
Direção: Carlos Saldanha. Elen-
co: Zachary Levi, Lil Rel Howery,
Zooey Deschanel. Gênero:
Aventura, Animação, Comédia.
Cinemark Flamboyant: 13h50.
Cinemark Passeio das Águas:
14h00. Moviecom Buriti:
17h40. Cineflix Aparecida Shop-
ping: 16h50.

Motel Destino (Motel Destino,
2024, Brasil) Duração: 1h 52min.
Direção: Karim Ainouz. Elenco:
Iago Xavier, Nataly Rocha, Fábio
Assunção. Gênero: Drama, Sus-
pense. Kinoplex Goiânia: 13h20.
Cineflix Aparecida Shopping:
18h40, 21h20.Cinex Oscar Nie-
meyer: 21h20.

Pisque Duas Vezes (Blink Twi-
ce, 2024, EUA) Duração: 1h
42min. Direção: Zoe Kravitz.
Elenco: Naomi Ackie, Channing
Tatum, Alia Shawkat. Gênero:
Suspense. Cinemark Flam-
boyant: 19h30, 21h50. Kinoplex
Goiânia: 18h15. Cinex Oscar
Niemeyer: 15h20, 17h25.

A Viúva Clicquot (Widow Clic-
quot, 2024, França) Duração: 1h
30min. Direção: Thomas Napper.
Elenco: Haley Bennett, Ben Miles,
Leo Suter. Gênero: Biografia. Ki-
noplex Goiânia: 18h15. Cinex
Oscar Niemeyer: 19h30.

Tipos de Gentileza (Kind of
Kindness, 2024, EUA) Duração:
2h 44min. Direção: Yorgos Lant-

himos. Elenco: Emma Stone,
Jesse Plemnos, Willem Dafoe.
Gênero: Drama. Cinemark
Flamboyant: 16h, 21h30. Cinex
Oscar Niemeyer: 18h, 21h. 

O Mensageiro (O Mensageiro,
2024, Brasil) Duração: 1h 48min.
Direção: Lucia Murat. Elenco:
valentina Herszage, Shico Me-
gat, Georgette Fadel. Gênero:
Drama. Kinoplex Goiânia: 14h.

Alien: Romulus (2024, EUA)
Duração: 1h 59min. Direção:
Fede Alvarez. Elenco: Cailee
Spaeny, David Jonsson Fray, Ar-
chie Renaux. Gênero: Terror,
Ficção Científica. Cinemark
Flamboyant: 19h00, 21h40. Ci-
nemark Passeio das Águas:
18h00, 20h40. Kinoplex Goiânia:
15h45, 18h20, 21h00.

Princesa Adormecida (2024,
Brasil) Duração: 1h 20min. Di-
reção: Claudio Boeckel. Elenco:
Pietra Quintela, Maisa Silva,
Guilherme Cabral (II). Gênero:
Comédia, Família. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h, 17h.

Cinemark Passeio das Águas:
14h, 16h, 18h. Kinoplex Goiânia:
14h20. Cineflix Aparecida Shop-
ping: 14h40, 16h40. Moviecom
Buriti: 15h40, 17h30.

É Assim Que Acaba (It Ends
With Us, 2024, EUA) Duração:
2h 10min. Direção: Justin Bal-
doni. Elenco: Blake Lively, Justin
Baldoni, Brandon Sklenar. Gê-
nero: Drama, Romance. Cine-
mark Flamboyant: 15h10, 18h,
20h50. Cinemark Passeio das
Águas: 15h20, 18h10, 21h. Ki-
noplex Goiânia: 16h, 18h40,
20h30, 21h20. Cineflix Aparecida
Shopping: 18h50, 21h40. Mo-
viecom Buriti: 16h30, 19h, 21h30.

Deadpool e Wolverine (Dead-
pool & Wolverine, 2024, EUA)
Duração: 2h 7min. Direção:
Shawn Levy. Elenco: Ryan Rey-
nolds, Hugh Jackman, Emma
Corrin. Gênero: Ação, Comédia.
Cinemark Flamboyant: 15h50,
18h35, 21h20. Cinemark Pas-
seio das Águas: 16h, 19h,
21h45. Kinoplex Goiânia: 18h,
20h40. Cineflix Aparecida Shop-
ping: 18h20, 21h. Moviecom
Buriti: 16h40, 19h10, 21h15.

Meu Malvado Favorito 4 (Des-
picable Me 4, 2024, EUA) Dura-
ção: informação não disponível.
Direção: Patrick Delage, Chris
Renaud. Elenco: Steve Carell,
Kristen Wiig, Pierre Coffin. Gê-
nero: Animação, Comédia, Fa-
mília. Kinoplex Goiânia: 19h20.
Moviecom Buriti: 16h20.

Divertida Mente 2 (Inside Out
2, 2024, EUA) Duração: 1h 36min.
Direção: Kelsey Mann. Elenco:
Miá Mello, Amy Poehler, Isabella
Guarnieri. Gênero: Aventura, Ani-
mação, Comédia, Família. Cine-
mark Passeio das Águas: 15h,
17h20, 19h40. Cineflix Aparecida
Shopping: 18h30.
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Luana Carvalho 

Em uma decisão estratégica
para fortalecer a indústria si-
derúrgica nacional, o Comitê
Executivo de Gestão da Câmara
de Comércio Exterior do Brasil
(Gecex) anunciou nesta terça-
feira, 23 de agosto, a elevação
da tarifa de importação para
11 produtos de aço. A nova ta-
rifa, que será aplicada somente
sobre o volume que exceder
as cotas estabelecidas, será de
25% e permanecerá em vigor
por um período de 12 meses.

O Gecex, órgão ligado ao
Ministério do Desenvolvimento,
Indústria, Comércio e Serviços,
detalhou em nota que a tarifa
de 25% será aplicada apenas
quando as cotas de importação
definidas forem ultrapassadas.
Segundo o comitê, esta medida
visa proteger a indústria side-
rúrgica brasileira da concor-
rência externa, especialmente
em um momento de alta nos
volumes de importação.

Em comunicado, o Gecex
também informou que, além
dos 11 produtos de aço inicial-
mente identificados, outras
quatro NCMs (nomenclatura

comum do Mercosul) estão
sendo avaliadas e poderão re-
ceber tratamento similar caso
apresentem indicadores que
justifiquem tal ação. A expec-
tativa é que a nova tarifa entre
em vigor nos próximos meses,
após os ajustes necessários
com os países parceiros do
Mercosul e a Receita Federal.

O Gecex garantiu que a

elevação da tarifa não deve
causar impacto significativo
nos preços ao consumidor fi-
nal. A decisão reflete um es-
forço para reduzir a capaci-
dade ociosa da indústria na-
cional e estimular a produção
interna. O comitê enfatizou
que o governo monitorará de
perto o comportamento do
mercado durante o período

de vigência da tarifa para ava-
liar os efeitos da medida.

O vice-presidente e ministro
do Desenvolvimento, Indústria,
Comércio e Serviços, Geraldo
Alckmin, destacou que a ini-
ciativa busca elevar a capaci-
dade produtiva do setor side-
rúrgico, fomentar novos in-
vestimentos e gerar empregos.
“A medida é importante para
enfrentar a ociosidade elevada
em algumas áreas da indústria,
que chega a mais de 40%. Tra-
ta-se de uma indústria de base
essencial para o País e a medi-
da busca preservar empregos,
estimular investimentos e pro-
mover a modernização do se-
tor,” afirmou Alckmin.

Reivindicações da
indústria siderúrgica

A decisão segue uma longa
demanda da indústria siderúr-
gica brasileira, que vinha pres-
sionando o governo para im-
plementar medidas de prote-
ção comercial contra as im-
portações, especialmente das
provenientes da China. De
acordo com a associação de
siderúrgicas Aço Brasil, a alí-
quota padrão de importação
para produtos siderúrgicos no
Brasil é de 10,8%. No primeiro
trimestre de 2024, as importa-
ções de aço aumentaram 25,4%

em relação ao mesmo período
do ano anterior, totalizando
1,3 milhão de toneladas.

O Gecex baseou sua decisão
em análises técnicas que indi-
caram que os volumes de im-
portação de alguns produtos
excederam em 30% a média
das compras ocorridas entre
2020 e 2022. A medida abrange
15 produtos, dos quais quatro
ainda estão sob avaliação de-
vido a variações de preço que
necessitam de novos estudos.

Perspectivas futuras
A elevação da tarifa de im-

portação é vista como uma
tentativa do governo brasi-
leiro de equilibrar o mercado
siderúrgico, oferecendo um
respiro para as empresas lo-
cais frente à concorrência in-
ternacional. Enquanto isso, a
indústria acompanha de perto
a implementação da nova po-
lítica e aguarda os efeitos es-
perados sobre a produção na-
cional e a proteção dos em-
pregos no setor.

O Gecex e o Ministério do
Desenvolvimento continuarão
a monitorar a situação e rea-
lizar ajustes conforme neces-
sário para garantir a eficácia
da medida e o equilíbrio do
mercado de aço no Brasil.
(Especial para O Hoje)
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Negócios

Comitê Executivo de
Gestão da Câmara
de Comércio Exte-
rior explicou que a
tarifa só sofrerá au-
mento quando as
cotas definidas fo-
rem ultrapassadas

Governo eleva para 25% tarifa de
importação para produtos de aço 

A decisão reflete um
esforço para reduzir 
a capacidade ociosa 
da indústria nacional 
e estimular a 
produção interna

Fotos: iStock 

SEXTA-FEIRA, 30 DE AGOSTO DE 2024







Concursos
20 n CONCURSOS

A Autoridade Portuária de
Santos (APS) publicou nesta
quarta-feira (28) os editais
de heteroidentificação (para
verificação da condição de
candidatos autodeclarados
negros) e de teste de aptidão
física (TAF) da Guarda Por-
tuária. Os editais estão dis-
poníveis no site da APS e no
da Fundação para o Vestibu-
lar da Universidade Estadual
Paulista (Vunesp).

A etapa de heteroidentifi-
cação será nos dias 7 e 8 de
setembro, presencialmente,
em uma escola de Santos. Já
o TAF está marcado para as
datas de 27 e 28 de setembro,
também em Santos, no Centro
Esportivo e Recreativo da
Zona Noroeste.

Para o TAF, é importante
que o candidato esteja aten-
to ao horário e aos docu-
mentos que deverão ser le-
vados, pois os portões serão
fechados impreterivelmente
nos horários estabelecidos
e a ausência de documentos
obrigatórios poderá elimi-
nar o participante.

Além dos editais de hete-
roidentificação e do TAF,
também foram publicados
nesta quarta-feira os editais
de resultado dos recursos in-
terpostos em ambos os con-
cursos (Guarda Portuária e
demais vagas).

Autoridade 
Portuária de Santos

A Autoridade Portuária de
Santos é uma empresa públi-
ca vinculada ao Ministério
dos Portos e Aeroportos. É
responsável pelo planejamen-
to logístico e pela adminis-

tração da infraestrutura do
Porto Organizado de Santos,
o maior da América Latina,
por onde passam aproxima-
damente 30% das trocas co-
merciais brasileiras. 

O complexo portuário está
localizado a 70 quilômetros da

Grande São Paulo e possui 55
terminais, sendo 41 arrenda-
mentos, 8 retroportuários e 6
terminais de uso privado
(TUPs), situados em duas mar-
gens, uma em Santos (direita)
e outra em Guarujá (esquerda).
(Especial para O Hoje)

Heteroidentificação
será nos dias 7 e 8
de setembro e o TAF
nas datas de 27 e
28 do mesmo mês

Autoridade Portuária convoca
candidatos para teste físico

Os editais estão
disponíveis no site da
APS e no da Fundação
para o Vestibular 
da Universidade
Estadual Paulista

Fotos: Divulgação/Autoridade Portuária de Santos
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